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ТЕРМОБАРИЧЕСКАЯ ВОРОНКА ЗЕЛЕНСКОГО
Киев бросил под Бахмут элиту ВСУ

Вооруженные силы России 
перешли на новый уровень проти-
востояния с ВСУ, начав применять 
тяжелые «крылатые бомбы». На 
днях они впервые были применены 
в Бахмуте (Артемовске). ВСУ броса-
ют под Бахмут все новые резервы. 
Черед дошел до элитных подраз-
делений. В ближайшее время здесь 
должны появиться подготовленные 
в Великобритании подразделения, 
а также спецназ Главного управле-
ния разведки (ГУР) и СБУ.

По словам главы Центра из-
учения военных и политических 
конфликтов Андрея Клинцевича, 
элитные подразделения «будут 
похоронены» под Бахмутом, где 
сейчас ВКС используют термобари-
ческие боеприпасы. В то же время 
военный эксперт Владислав Шуры-
гин призвал не рассчитывать только 
на тяжелые планирующие бомбы, 
так как противник «лихорадочно 
ищет способы» борьбы с ними. 

Читайте 2-ю стр.
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ПОЧЕМ В ГОРОДЕ 
ОГОРОД ГОРОДИТЬ
Что стоит за переводом СНТ в населенные пункты

БРОДЯЧИЕ 
СОБАКИ: 
ПРИГЛАШЕНИЕ 
НА КАЗНЬ?
Человек идет по обычной, не слишком 

обустроенной улице где-то в районе гаражей 
или промзон. Когда глаз замечает их — пяток-
десяток здоровых зверей, расположившихся 
у обочины, — бежать обычно уже поздно. 
Остается надежда: может, пропустят? Иногда 
может и повезти, но бывает и по-другому: на 
человека нападают со всех сторон, вырывают 
куски мяса, сбивают с ног, подбираются к гор-
лу. Так недавно погиб восьмилетний мальчик 
в Оренбурге, а на следующий день был сильно 
ранен еще один ребенок в Забайкалье. 

Скажем честно: в Москве мы от таких 
новостей отвыкли, пик ЧП с бродячими псами 
пришелся на конец 2000-х годов. А вот стоит 
выбраться за пределы столицы — страшные 
истории такого рода повторяются ежегодно. 
Есть районы, куда люди ходят только с «ору-
жием» против собак — палками, лопатами, 
петардами. В тех оренбургских гаражах, где 
звери оборвали жизнь ребенка, взрослые му-
жики до этого не раз гоняли этих самых собак 
подручными средствами. Иногда приходилось 
баррикадироваться в гараже и, отмахиваясь 
лопатой, звать подмогу на автомобиле: иначе 
порвут. 

Да, бродячих собак в Оренбурге, по дан-
ным одного из депутатов горсовета, около 
пяти тысяч — цифра по нынешним меркам 
фантастическая. Читайте 3-ю стр.

Все дачники немного мазохисты. В 
конце рабочей недели мы едем на свои 
6 соток, чтобы от зари до зари пахать в 
саду и огороде. А еще на наших фазен-
дах постоянно что-то выходит из строя 
и срочно требует замены. Но и это не 
самая страшная проблема. 

Намного хуже то, что большинство 
СНТ, а именно там обитают настоящие 
потомственные дачники, застряли по 
уровню комфорта и социальных услуг 

в прошлом веке. Там нет нормальных 
подъездных путей, газа, центрально-
го водопровода, канализации, даже 
нормальное напряжение в сети, когда 
одновременно могут работать микро-
волновка, чайник и пылесос, тоже 
большая редкость.

Возможно, именно поэтому среди 
дачников Подмосковья сейчас намети-
лась новая тенденция — многие стара-
ются сделать садовые дома жилыми, 

а СНТ — полноценными населенными 
пунктами. Люди надеются, что после 
этого у них появятся и дороги, и газ, и 
все прочие социальные блага. 

О том, сбудутся ли эти мечты и ка-
кие вообще перемены ждут в ближай-
шие годы подмосковных дачников, «МК» 
рассказал эксперт по дачному праву 
Федор МЕЗЕНЦЕВ.

Читайте 6-ю стр.

БЕЗРАБОТНЫМ НАШЛИ ВЫХОД. 
НА ПЕНСИЮ

Предлагается новый механизм социальной 
поддержки пожилых людей

Повышение на 5 лет пенсион-
ного возраста в России привело к 
тому, что предпенсионеры, которым 
перевалило за 60 (мужчины) или 55 
(женщины), рады бы тянуть лямку на 
своем заводе или в офисе. Однако 
многие из них такой возможности не 
имеют. Мест, как говорится, на всех 

не хватит. Для такой категории граж-
дан выход предложили профсоюзы. 
ФНПР считает, что они должны по-
полнять не армию безработных, а 
армию пенсионеров — их следует 
досрочно отправлять на заслужен-
ный отдых.

Читайте 2-ю стр.
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ДАЧНИК СЖЕГ СЕБЯ ВМЕСТЕ 
С ПРОШЛОГОДНЕЙ ЛИСТВОЙ

Сомнительный способ 
избавления от прошло-
годнего газона испро-
бовал 74-летний дачник 
в Серебряных Прудах и 
тут же испытал на себе 
обратный эффект этого 
«запрещенного приема». 
Поджигая траву, мужчина 
загорелся сам.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
в деревне Крутое во втор-
ник вечером. Пока его 
жена гостила у дочери и 
внуков, пенсионер решил 
разом избавиться от про-
шлогодней травы и заодно 
удобрить на участке почву. 
Этот варварский способ 
уничтожения раститель-
ности ради всходов свежей 
зелени, который пожар-
ные называют палом тра-
вы, мужчина практиковал 
ежегодно. И в этот раз по 
старой схеме он набрызгал 
на газон немного жидко-
сти для розжига и бросил 

спичку. Мужчина не учел, 
что ходит по участку в до-
машних тапочках, и когда 
огонь подобрался к нему 
совсем близко, сначала 
загорелась синтетическая 
ткань тапок, а потом пламя 
перекинулось на спортив-
ные штаны. Бедняга начал 
скидывать с себя лишнее, 
но в это время уже горела 
рубашка. Ему ничего не 
оставалось, как упасть на 
землю и кататься по ней, 
сбивая огонь.

К сожалению, в этот мо-
мент в эпицентре событий 
не оказалось ни одного со-
седа по даче. Пенсионер с 
трудом добрался до своего 
телефона и позвонил до-
чери, которая и вызвала 
«скорую». Пострадавшего 
госпитализировали, у него 
оказалось обожжено 70% 
поверхности тела. Ситуа-
ция осложняется тем, что 
у мужчины ранняя стадия 
рака легких.

МАШИНА БЛАГОТВОРИТЕЛЯ 
СГОРЕЛА В ПЛАМЕНИ СОСЕДСКИХ 

СТРАСТЕЙ?

Поджог автомобиля 
«Вольво» директора бла-
готворительного фонда 
Полины Левиной, со-
вершенный прямо у стен 
Театра имени Моссовета, 
вероятно, имеет бытовую 
подоплеку. Такую версию 
разрабатывает полиция.

Неизвестный устроил 
пожар в ночь на 19 апреля. 
Злоумышленник попал на 
камеру уличного видеона-
блюдения: он облил из бу-
тылки горючей жидкостью 
капот автомобиля. Пламя 

перекинулось и на 
стоявший рядом 
«Лексус». В резуль-
тате обе машины 
сгорели дотла. 

Как уд а лось 
выяснить «МК», у 
Левиной, которая 
снимает неподале-
ку квартиру вместе 
с семьей и парку-
ет машину у дома, 

длительный конфликт с 
соседями. Женщина даже 
собиралась писать заяв-
ление в полицию. Дело в 
том, что жильцы несколь-
ко раз заливали квартиру 
общественного деятеля — 
последний раз это было 
около двух недель назад. 
Тогда соседи сильно по-
вздорили. Кроме того, 
Левиной доставляли бес-
покойство соседские соба-
ки — из-за этого постоянно 
возникали споры.

МОСКВИЧАМ ПРЕДЛОЖАТ ПЛАТИТЬ ЗА ТЕПЛО В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ПОГОДЫ
Наделить столичные 

власти правом уста-
навливать особенности 
определения разме-
ра платы за отопление 
предлагает Правитель-
ство России. Для этого 
кабинет министров внес 
в Государственную думу 
законопроект о внесении 
изменений в Жилищный 
кодекс и в закон «О ста-
тусе столицы Российской 
Федерации».

Как стало известно 
«МК», проек т закона 
подготовлен для того, 
чтобы предотвратить 

значительное увеличение 
платы за услуги ЖКХ, ко-
торое связано с годовы-
ми климатическими ко-
лебаниями. В настоящее 
время российское зако-
нодательство допускает 
две схемы оплаты потре-
бленного тепла, в одних 
регионах платят только 
в течение отопительно-
го периода, в других — в 
течение календарного 
года. В соответствии со 
второй схемой плата за 
отопление начисляется 
исходя из объема потре-
бления тепловой энергии 

на отопление многоквар-
тирного дома за предыду-
щий год. Таким образом, 
граждане ежемесячно 
платят 1/12 той суммы, 
которую они заплатили в 
целом за прошлый год.

В Москве выбрана вто-
рая схема. Но из-за осо-
бенностей столичного 
климата это приводит к 
некоторым перекосам. 
Авторы документа при-
водят свежий пример: 
из-за того, что зима 2020 
года была экстремально 
теплой, а зима 2021 года 
— довольно холодной, 

ежемесячный платеж за 
отопление, который в со-
ответствии с этой схемой 
подлежал выставлению к 
оплате в 2022 году, был в 
среднем на 25% больше, 
чем годом ранее. В неко-
торых домах такой рост 
превысил 50%. Вариант 
решения этой проблемы 
— начисление платежа не 
по итогам года, а по ито-
гам двух и более преды-
дущих лет. Это позволило 
бы выровнять рост платы 
за тепло. Но перейти к та-
кому или другому удобно-
му порядку начисления 

платежей Москва может 
только с изменением за-
конодательства.

В случае принятия за-
кон будет иметь обратную 
силу: хотя действовать он 
начнет в обычном поряд-
ке, то есть с момента офи-
циального опубликова-
ния, но устанавливаемые 
им новые правила рас-
пространятся на право-
отношения, возникшие с 
1 января 2022 года. Авто-
ры документа объясня-
ют это необходимостью 
сглаживания социальной 
напряженности.

ТАЙНУ ПРОПАЖИ ДОЧЕРИ САМОУБИЙЦЫ РАСКРЫЛ КОЗЫРЕК ПОДЪЕЗДА

Лишь спустя сутки поли-
цейским и следователям 
удалось раскрыть тайну 
пропажи 3-летней девочки 
— дочери самоубийцы из 
подмосковной Балашихи. 
38-летняя женщина свела 
счеты с жизнью во вторник 
утром, но, как оказалось, 
жертвой трагедии стала 
и малышка. Труп девочки 
попросту не заметили при 
осмотре места трагедии.

18 апреля около 5 часов 
утра жительнице дома по 
Заречной улице не спа-
лось, и пенсионерка вы-
шла покурить на свою лод-
жию, расположенную на 
4-м этаже многоэтажки. 
Через несколько минут она 
услышала сильный удар, 
но поначалу не придала 
этому значения, а когда 
все-таки решила посмо-
треть вниз, то обнаружи-
ла на козырьке подъезда 
лежавшего вниз лицом 
человека. Испугавшись, 

пенсионерка позвонила в 
экстренные службы. Что-
бы попасть на козырек, со-
трудникам МЧС пришлось 
спиливать решетку подъ-
ездного окна. Погибшей 
оказалась молодая жен-
щина. Характер травм по-
зволил предположить, что 
это самоубийство. Жен-
щина была одета в свет-
лую пижаму и бордовую 
куртку — обуви на ногах не 
было. Рядом лежала жен-
ская сумочка, в которой 
полицейские обнаружили 

российский и украинский 
паспорта на имя 38-летней 
Натальи, жительницы Лу-
ганска, немного денег 
и карту гипермаркета. В 
одном из документов зна-
чилось, что у погибшей 
есть 19-летняя дочь.

Полицейские начали 
проводить проверку по 
факту самоубийства, и 
вскоре к ним поступила ин-
формация, что погибшая 
проживала в этом доме с 
3-летней дочерью. В съем-
ной квартире ребенка не 
оказалось — как и ее верх-
ней одежды, в которой ее 
последний раз зафикси-
ровали камеры видеона-
блюдения. По ним стражи 
порядка установили, что 
женщина вместе с дочерью 
заходила в подъезд днем 
17 апреля и более из дома 
они не выходили. Были 
проверены чердачное и 
подвальное помещения, 
шахта лифта и мусорная 
камера. Сыщики отрабо-
тали и всех выходивших 
из подъезда с большими 
сумками или чемодана-
ми — девочка как сквозь 
землю провалилась. Лишь 
в среду во время повтор-
ного осмотра места, где 
погибла Наталья, на том 
же подъездном козырьке 
был обнаружен труп ма-
ленькой девочки. Его наш-
ли в полом пространстве 
под балконом 2-го этажа. 

Возможно, из последних 
сил малышка отползла от 
матери или же тело само 
откатилось в сторону. Ско-
рее всего, стражей поряд-
ка, осматривавших место 
происшествия во вторник, 
привлекут к ответствен-
ности. Впрочем, они уже 
сказали в свое оправда-
ние, что на момент осмо-
тра ничего не знали о нали-
чии дочери у погибшей, а 
показания свидетельницы 
никак не намекали на двой-
ную трагедию.

По словам одной из род-
ственниц погибшей, она 
виделась с Натальей 15 
апреля. В Балашихе жи-
вут несколько друзей и 
близких погибшей, в том 
числе троюродная сестра, 
с которой Наталья часто 
общалась, и они вместе 
гуляли с детьми.

— В тот день, впрочем, 
как и всегда в послед-
нее время, у нее было 
печальное настроение и 
подавленное состояние. 
У нее был официально 
подтвержденный диагноз 
— посттравматическое 
расстройство. Оно со-
провождается психозом, 
который может перера-
сти в острый психоз. Это, 
видимо, и произошло в 
день трагедии. В послед-
нее время ей психологи-
ческую помощь никто не 
оказывал, за поддержкой 

к специалистам она не об-
ращалась. Обострение на 
фоне военных действий у 
нее началось еще во время 
беременности в 2019 году, 
когда она жила в Луганске, 
— рассказала родствен-
ница.

Наталья с матерью и до-
черью переехали в Россию 
вскоре после начала СВО. 
Сначала они жили в Лоб-
не, а осенью прошлого 
года семья переехала в 
Балашиху. Муж, сотруд-
ник фирмы-провайдера, 
остался в Луганске, так 
как из ЛНР эвакуировали 
только женщин и детей. 
Наталья по профессии бух-
галтер, после рождения 
ребенка она не работала, 
ей платили пособие как 
беженцу. Супруги долгое 
время не были расписа-
ны, и женщина также по-
лучала выплаты как мать-
одиночка. Мать погибшей 
работала продавцом в ма-
газине, в момент трагедии 
она находилась в Луганске. 
Сегодня муж Натальи и ее 
мать приехали в Подмо-
сковье.

Как сообщила старший 
помощник КСУ СК по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, по факту исчез-
новения ребенка было воз-
буждено уголовное дело 
по пункту «В» части 2 ста-
тьи 105 УК РФ («Убийство 
малолетнего»).

КАЗНЬ НАСИЛЬНИКОВ ПРИЗНАЛИ 
ОШИБКОЙ ЧЕРЕЗ 27 ЛЕТ

Раскрыть жестокое двой-
ное убийство спустя 27 лет 
удалось следователям 
Главного следственного 
управления СКР по Мо-
сковской области. Убийцы, 
расстреливая своих жертв, 
мстили за изнасилование 
сестры одного из них, од-
нако ошиблись и убили ни в 
чем не повинных людей!

4 августа 1995 года 
17-летняя жительница 
города Люберцы прибе-
жала к старшему брату и 
рассказала, что ее изна-
силовали в частном доме 
неподалеку. На тот мо-
мент 28-летний мужчина, 
выслушав сестру, решил 
сам разобраться с обид-
чиком. Он позвал на по-
мощь приятеля, мстители 
вооружились пистолетами 
ТТ и ПМ и на автомобиле 
направились по указанно-
му сестрой адресу. Муж-
чины бросили в одно из 
окон боевую гранату, по-
сле чего сами ворвались в 
жилище. В избе оказались 
двое мужчин и женщина. 
Шокированные взрывом 
постояльцы обвинения в 
изнасиловании отвергали, 
что явно не убедило напа-
давших. Всех троих под 
дулами пистолетов поса-
дили в машину и вывезли 
в лесополосу рядом с го-
родом Железнодорожный, 
где расстреляли мужчин. 
Женщину отвезли в другой 

лес, где тоже застрелили, 
избавившись от свидете-
ля. Одному из похищенных 
граждан удалось выжить 
— он добрался до дороги и 
обратился за помощью.

Достаточно быстро сы-
щики задержали одного из 
убийц, но доказать его вину 
не смогли — не хватало 
улик. Вернувшись к этому 
делу спустя 27 лет, сыщи-
ки все-таки смогли задер-
жать преступников, добыв 
новые доказательства. 
Заговорили и свидетели 
убийства, которые ранее 
боялись дать правдивые 
показания, так как один 
из преступников состоял в 
криминальной группиров-
ке. В ходе допросов один 
из задержанных начал 
активно сотрудничать со 
следствием, другой своей 
вины пока не признает.

Кстати, как выяснилось 
в ходе следствия, убийцы 
ошиблись — их жертвы 
не совершали изнасило-
вания. Сыщикам удалось 
установить настоящего 
насильника, и мужчину 
осудили.

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СК по 
Московской области Анна 
Тертичная, двум задер-
жанным уже предъявили 
обвинение в убийстве двух 
и более лиц и избрали меру 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

telegram:@mk_srochno
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Девочка 
закатилась под 
балкон.

«РОМАН ПОЗДРАВИЛ МЕНЯ 
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ»

Знаменитая фигуристка Татьяна Навка 
рассказала о состоянии Костомарова

Знаменитый фигурист Роман Косто-
маров все еще находится в отделении 
реанимации больницы «Коммунарка». 
Пошел уже четвертый месяц его нахож-
дения там и лечения. О его состоянии 
регулярно сообщают различные СМИ 
со ссылкой на свои источники. Пишут 
разное, начиная с того, что спортсмена 
готовят к выписке, и заканчивая тем, 
что ему предстоит еще много операций 

перед протезированием. Так почему 
фигурист все еще находится в реа-
нимации, какое у него на самом деле 
физическое и душевное состояние? 
Об этом «МК» рассказали олимпийская 
чемпионка по фигурному катанию, дву-
кратная чемпионка мира Татьяна Навка 
и источник в больнице. 

Читайте 3-ю стр.
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Но для этого, по замыслу авторов 
новшества, должны быть соблю-
дены некоторые условия. Если 
предпенсионеры не по своей 

воле потеряли работу, то должны зарегистри-
роваться в службе занятости населения, где 
им могут подыскать подходящую вакансию. А 
если в течение года таковая не найдется, то 
тогда уже станет легитимным досрочный выход 
на пенсию.

Пока им будут подыскивать работу, эти 
люди станут получать пособие по безработице. 
Чтобы все было по справедливости, в закон «О 
занятости населения», который обсуждается в 
Госдуме, профсоюзы предлагают ввести новые 
понятия: «частично безработные» и «частично 
занятые». Чем эти формулировки отличаются 
друг от друга, пока сказать сложно, это пример-
но как стакан наполовину полон или наполовину 
пуст. Тем не менее эти термины уже давно в 
обороте отечественных чиновников, они фи-
гурируют даже в сводках Росстата. Теперь их 
предлагают официально узаконить.

Ну так вот, максимальное пособие по ча-
стичной безработице может составлять ми-
нимальный размер оплаты труда (МРОТ) — 
12 792 рубля. А минимальный размер пособия 
в России, как известно, 1500 рублей. Выплаты 
должны вестись не более 180 дней. 

В поиске вакансий своим соискателям 
службы занятости должны учитывать специ-
альность и квалификацию предпенсионера, 
близость работы к месту его проживания и 
среднюю зарплату за последние три месяца. 
Авторы идеи предлагают уточнить, что если 
биржа труда в течение трех месяцев не мо-
жет предложить рабочее место, то она вправе 
исходить из зарплаты на уровне средней по 
региону.  Вопрос, который имеет значение: 
сколько в России предпенсионеров и какая 
часть из них без работы? Как мы знаем из сво-
док Росстата, всего на конец минувшего года в 
стране было зафиксировано 3,7% безработных 
от уровня трудоспособного населения. Это 2,8 
миллиона человек. 

А в стране чуть больше 10 миллионов пред-
пенсионеров. Что касается уровня безработицы 
в этой категории населения, данные очень 
пестрые, поскольку многие пожилые люди 
работают без официального оформления. 

Но, по мнению экспертов, безработица 
среди предпенсионеров достаточно высокая. 
Счет идет на десятки, а может, и сотни тысяч 
человек. Ведь далеко не все из них официально 
регистрируются в службах занятости. В неко-
торых российских регионах, чтобы добраться 
до райцентра и стать на учет, нужно потратить 
целый день. А потом еще туда ездить раз в 
две недели и подтверждать свой статус без-
работного. Проще и дешевле самому искать 
источники дохода. Кстати, это подтверждают 
и данные статистики: в службу занятости об-
ращаются только 25% потерявших рабочее 
место, остальные полагаются на друзей и 
родственников. 

Насколько серьезна для государства 
проблема неработающих пенсионеров, если 
профсоюзы вопрос ставят, что называется, 
ребром? Об этом спрашиваем доцента РЭУ 
им. Плеханова Людмилу Иванову-Швец.

— Еще в советские времена у нас была 
программа досрочного выхода на пенсию для 
лиц предпенсионного возраста, — отвечает 
она. — Он считается за пять лет до официально-
го выхода на заслуженный отдых. Однако само 
оформление могло начинаться, к примеру, за 
1,5 года до выхода, а не за пять лет.

— А если поправки профсоюзов внесут 
в закон, можно будет досрочно выходить 
за пять лет?

— Вряд ли, думаю, период этот так и оста-
нется 1,5–2 года. Сегодня ситуация на рынке 
труда меняется, численность безработных 
предпенсионеров может значительно сокра-
титься. Востребованными становятся многие 
профессии и рабочие специальности. Сейчас 
полно всяких вакансий. Соискатели часто на-
ходят применение своим знаниям и опыту.

— Житейская ситуация: предпенсио-
нер два года без работы. На что жить, как 
ему быть?

— Максимальный срок выплаты пособий 
по безработице — 18 месяцев. Однако размер 
выплаты постепенно сокращается. Первые три 
месяца — 75% от зарплаты на предыдущем 
месте работы, вторые три месяца — 60%, потом 
— 45%... Если нет других источников дохода, 
службы занятости могут установить отдельные 
доплаты, хотя они, конечно, несущественны. 
Что здесь можно посоветовать? Искать ис-
точники дохода — никаких иных «волшебных» 
вариантов не существует.

— Какова структура безработицы в 
стране?

— Как ни странно, самая большая армия 
безработных — это молодежь. Больше 20% со-
ставляют лица от 16 до 24 лет. На втором месте 
идут как раз предпенсионеры. Статистика в 
этом плане неполная. Если такой человек не 
регистрируется, а сам себя считает безра-
ботным, то он такого статуса с точки зрения 
государства не имеет.

Владимир ЧУПРИН.

ТЕРМОБАРИЧЕСКАЯ 
ВОРОНКА 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Вооруженные силы России из-
менили характер воздействия 
на противника под Бахмутом. 
Здесь стали применять тяжелые 

авиабомбы, как выразился военный репортер 
Александр Сладков — «полторы тонны смер-
тельного чистогана». По некоторым данным, 
уже в ближайшее время российская армия 
начнет утюжить позиции противника бомбами 
в 3–5 тонн. Если сейчас ежедневно в бомбар-
дировках занято до семи самолетов, то в бли-
жайшее время их число увеличится до 40. 

Тем временем, как сообщают украинские 
источники, командующий ВСУ Залужный отдал 
приказ о переброске под Бахмут подготовлен-
ных в Великобритании подразделений, а также 
подразделений специального назначения ГУР 
и СБУ. Не исключено проведение операции по 
деблокированию Бахмута. 

Как сказал «МК» военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин, пока противник любой це-
ной пытается удерживать хотя бы окраины 
Бахмута. Он напомнил, что сейчас в городе 
работает почти дивизия бойцов ЧВК «Ваг-
нер», а фланги прикрывают подразделения 
Воздушно-десантных войск. 

— Чтобы удерживать Бахмут, противнику 
приходится использовать не только слабо 
подготовленный состав сил территориальной 
обороны, которую перемалывают как солому, 
но и свои элитные части — спецназ ГУР, раз-
личные бригады, которые только недавно были 
доукомплектованы. Соответственно, «бахмут-
ская мясорубка» продолжается. Сколько еще 
украинское командование будет держаться 
за Бахмут — сложно сказать. Думаю, что они 
попытаются дотянуть как минимум до начала 
своего большого наступления. 

Шурыгин назвал новым фактором при-
менение российскими ВКС под Бахмутом 
объемно-детонирующих бомб.

— Такие бомбы существуют в арсенале 
как минимум 25 лет. Просто сейчас мы по-
лучили возможность их применять, не рискуя 
при этом потерять бомбардировщики от огня 
ПВО противника. Выстроенная американцами 
ПВО Украины ограничила возможности нашей 
авиации по применению свободно падающих 
тяжелых бомб, как говорят в авиации — «чу-
гунки». А сегодня с появлением специальных 
устройств мы получили возможность бом-
бить противника, не входя в зону его ПВО. 
Дальность полета таких бомб — 50–70 ки-
лометров в зависимости от высоты сброса. 
Соответственно, мы стали накрывать позиции 
противника и ближние тылы. Это, конечно, 
стало сразу большой проблемой для ВСУ, 
которые пока бороться с ними не могут. Это 
является нашим преимуществом. Сказать, что 
все время будет так, нельзя, потому что там 
тоже умные люди, и они лихорадочно ищут 
способы борьбы с нашими планирующими 
бомбами. 

В свою очередь, военный эксперт Андрей 
Клинцевич уверен, что череда допущенных 
под Бахмутом ошибок заставляет Зеленского 
совершать новые ошибки. Эксперт сравнил 
ситуацию с воронкой, которая постепенно 
затягивает противника.

— Одна из таких ошибок — на нее много 
раз указывали — бесполезное с военной точ-
ки зрения удержание Бахмута. Хотя военные 
советники США и НАТО говорили Киеву, что 

нужно отводить подразделения, Зеленский 
сделал из Бахмута некий символ и в итоге 
стал заложником своих же заявлений. Поэтому 
падение города для него станет серьезным по-
литическим проигрышем. И он сейчас делает 
все для того, чтобы этого не произошло. 

Эксперт напомнил, что Киев и ранее от-
правлял под Бахмут элиту вооруженных сил: 

— Они и раньше туда перебрасывали от-
ряды спецназа «Дельта», спецназ СБУ «Альфа», 
которые не смогли удержать город и сделать 
оборону стойкой. Просто это физически не-
возможно — у них нет таких сил и средств. 
Поэтому переброска туда высококлассных 
специалистов, которые могут выполнять 
другие задачи, например, вести глубинную 
разведку, проводить диверсии, — это просто 
сжигание ценного ресурса. Ну а для нас это 
выгодно. Потому что наши бойцы украинский 
элитный спецназ просто там похоронят. 

Серьезной поддержкой для наших штур-
мовиков стало более активное привлечение 
авиации.

— Оставшиеся десять процентов террито-
рии города, с узкой полосой снабжения в виде 
грунтовых дорог, стоят противнику огромных 
потерь в живой силе и технике. Тем более что 
мы поменяли тактику и опорные пункты на-
крываем мощными термобарическими авиа-
ционными боеприпасами, оснащенными спе-
циальными модулями.

Дарья ФЕДОТОВА.

СВОБОДНАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ЗОНА БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ
Денис Пушилин в Госдуме 
попросил освободить Донбасс 
экономически
Госдума 19 апреля единогласно при-
няла в первом чтении законопроект 
о создании свободной экономиче-
ской зоны в четырех новых регионах 
России. Налоговые послабления 
и льготы по тарифам для бизнеса, 
который будет готов принести свои 
капиталы в ЛНР, ДНР, Херсонскую 
и Запорожскую области, депутаты 
назвали беспрецедентными. А саму 
ситуацию, в которой зарождается 
новый экономический рай для инве-
сторов, — уникальной. Причем ждать, 
когда пушки замолкнут, ни кабмин, ни 
думцы не хотят. Новый закон может 
заработать уже в этом году. 

По прогнозам думцев, приток капиталов 
даст импульс для строительства, создания 
новых рабочих мест, развития сельского хо-
зяйства и — пожалуй, это главное на сегодня 
— восстановления всего, что разрушено из-
за боевых действий. Курировать работу по 
созданию свободной экономической зоны 
будет в первую очередь Минстрой. 

Свободная экономическая зона (СЭЗ) 
должна быть создана 1 января 2024 года и про-
существовать как минимум до конца 2050-го. 
Главное в законопроекте — налоговые льготы 
для инвесторов. Это освобождение от уплаты 
федеральной части налога на прибыль на 10 
лет. Кроме того, на три года инвесторы будут 
освобождены от уплаты земельного налога. 
Тарифы страховых взносов также будут опу-
щены — до 7,6% вместо привычных 30%.

Поддержать инициативу в ГД приехал 
глава ДНР Денис Пушилин. Он заявил, что 
действовать надо быстрее:

— Нам нужно как можно быстрее и в режи-
ме повышенных рисков привлечь инвестиции, 
чтобы Донбасс вернулся к своему естествен-
ному состоянию, когда он обеспечивает и себя, 
и помогает другим регионам. Это нормальное 
состояние. Сейчас, когда Донбассу помогает 
вся Россия — благодарность искренняя за 
это, но для жителей Донбасса это неесте-
ственное состояние. Хотелось бы, чтобы оно 
закончилось как можно быстрее, — заявил с 
трибуны Пушилин.

Глава ДНР согласился: да, риски повы-
шены. Поэтому подходы должны быть не-
стандартными. Причем на одном патриотизме 
инвесторов история с СЭЗ вряд ли выгорит. 

— Все же инвесторы — это про деньги 
и про гарантии. Поэтому здесь я бы просил 
учесть ко второму чтению такие моменты, 
может быть, нестандартные, но которые точно 
будут привлекательны для инвесторов. На-
пример, это режим налоговых соглашений. 
Это длительные соглашения на 10–15 лет, 
которые включают единый фиксированный 
налог с выверенной со всех сторон суммой. 
Для инвестора это гарантия от налоговых 
проверок. А для нас это гарантированный 
доход в бюджет на долгосрочный период, — 
предложил Денис Пушилин.

Речью Пушилина депутаты настолько 
воодушевились, что предложили сдвинуть 
срок старта СЭЗ влево — чтобы не терять 
времени. 

— Хватит жить календарными годами. 
Примем через месяц во втором и третьем 
чтениях, и пусть все эти льготы заработают уже 
здесь и сейчас, не дожидаясь 1 января 2024 

года, — заявил депутат Станислав Наумов 
от ЛДПР. Еще он предложил нулевую ставку 
по налогу на добычу полезных ископаемых. 
Только так заработают металлургия и угледо-
быча Донбасса. Инвестиции — это не только 
«зеленое поле», но и капитальный ремонт. 
Нужно эти инвестиции учитывать, потому что 
только так создаются рабочие места здесь и 
сейчас, сказал Наумов.

Денис Кравченко от «Единой России» 
подчеркнул, что преференциальные режимы 
для инвесторов уже зарекомендовали себя с 
лучшей стороны. Например, в Крым за пять лет 
удалось привлечь 157 млрд рублей инвестиций 
и увеличить региональный ВВП более чем на 
60%. Пакет из трех законопроектов для новых 
регионов — вообще штука беспрецедентная 
по масштабу льгот для инвесторов. 

Особенных препятствий законопроект 
не встретил. Максимум — легкая нотка не-
доверия от депутата Алексея Куринного. Он 
усомнился в том, что разработчики поправок 
хорошо просчитали матчасть в плане выпа-
дения доходов внебюджетных фондов из-за 
пониженных тарифов для резидентов будущей 
особой экономической зоны. 

— О потерях пока речи нет, давайте дадим 
людям заработать, — урезонил недоверчивого 
коллегу первый зампред Комитета ГД по бюд-
жету и налогам Глеб Хор. И добавил: — Будем 
надеяться, что мы справимся.

Судя по результатам голосования, в этом 
же уверены и остальные депутаты. Все три за-
конопроекта думцы приняли в первом чтении 
единогласно.

Татьяна АНТОНОВА.

Нужно просто вовремя успеть 
крикнуть победителю «ура!»
В российском МИДе заявляют, что 
пристально следят за ситуацией 
в Судане. Там с 15 апреля, когда 
начались бои между противобор-
ствующими сторонами, погибло 
уже 270 человек и более 2,6 тысячи 
пострадали. Возможно, для России, 
занятой СВО на Украине, события в 
африканской стране не представляли 
особого интереса, если бы не одно 
«но». По утверждению ряда полити-
ков, за конфликтом в Судане стоят 
США, которые недовольны тем, что 
Россия договорилась с суданским 
правительством о размещении в этой 
стране российской военной базы.

Оценить эту версию «МК» попросил зам. 
директора Центра анализа стратегий и техно-
логий (ЦАСТ), специалиста по Африке капита-
на 2 ранга в запасе Максима Шаповаленко.

Еще в 2020 году Судан подписал с Рос-
сией соглашение о строительстве пункта 
базирования для ВМФ РФ, что, безусловно, 
вызвало негативную реакцию как в Штатах, 
так и в Европе. Глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель недовольно заявил, 
что Россия становится ключевым игроком 
на Африканском континенте. В Вашингтоне 

открыто не высказывались, но по странному 
стечению обстоятельств в октябре 2021 года 
в этой африканской стране произошел оче-
редной переворот, и новые власти решили 
пересмотреть соглашение с Россией, чтобы 
выторговать более выгодные условия. 

К февралю 2023 года все-таки удалось 
окончательно договориться. Судан, несмотря 
на протесты США, подтвердил, что догово-
ренность остается в силе. Россия может рас-
считывать, что у нее на Красном море будет 
свой пункт базирования с обслуживающим 
персоналом численностью до 300 человек, 
куда одновременно сможет заходить не более 
четырех кораблей. 

Об этом стало известно 11 апреля, а уже 
15-го в городе Мероэ на севере страны нача-
лись столкновения между частями регулярной 
армии Судана и Силами быстрого реагиро-
вания (SRF). Сейчас, судя по сообщениям 
из страны, бои идут с переменным успехом. 
Могут ли события в Судане быть напрямую 
связаны с планами России по развертыванию 
там военной базы для ВМФ РФ?

 — Мы, безусловно, хотели, чтобы у на-
ших кораблей была возможность заходить в 
суданский пункт базирования пополнить за-
пасы топлива, воды, продовольствия, сделать 
мелкий ремонт, — говорит эксперт. — В каче-
стве встречных мер мы предложили судан-
цам усилить систему ПВО северо-суданского 
региона, включая все побережье.

Вертолеты мы им давно уже поставляем. 
Могли бы помочь и другим вооружением. Во-
обще история нашего военно-технического 
сотрудничества началась в 60-е годы прошло-
го века, еще во времена единого Судана. 

— Их армия до сих пор использует 
наши вооружения? 

— Все, что туда было поставлено еще в 
советское время, уже давно умерло. А у них 
была наша техника и для сухопутных войск, 
танки, артиллерия... Хотя, думаю, и сейчас 
там все еще можно найти и нашу, и китайскую 
технику. Китайцы тоже ее поставляли. 

И для нас, и для китайцев Судан — это 
ворота в Африку. И для военных, и для граж-
данских целей. Причем в Африку Централь-
ную, где у нас уже есть свой плацдарм в 
Центрально-Африканской Республике. 

Но сейчас для нас наличие такой базы на 
Красном море, или в принципе поблизости 
от Аденского залива, не слишком актуально. 
Было актуально до недавнего времени, когда 
мы и весь мир активно боролись с пиратами. 
Сейчас пиратство в Аденском заливе и при-
лежащих районах Индийского океана уже 
все-таки — эпизодическое явление.

— Хотите сказать, нынешние события 
в Судане никак не связаны с нашим жела-
нием создать там свою военную базу? 

— Прямой связи здесь нет. Там между со-
бой воюют две военные группировки, которые 
отстранили от власти гражданских и теперь вы-
ясняют, кто из них круче. Тех, кто поднял мятеж, 
почему-то называют спецназом, хотя в данном 
случае это неправильный термин. По сути дела 
это военизированное ополчение с большим 

опытом участия — значительно больше, чем у 
армии, — в Йеменской войне. В этом смысле 
эти ополченцы, возможно, и спецназ. 

— Можно ли сказать, что какая-то из 
этих группировок нам ближе в плане на-
ших интересов? 

— Нет. За армейской группировкой сто-
ит Египет. За повстанцами — Саудовская 
Аравия.

— Короче, в этой ситуации мы просто 
следим за событиями, а затем уже с теми, 
кто победит, и будем разговаривать? 

— Вот именно. Здесь нужно будет просто 
вовремя успеть крикнуть победителю «ура!», 
приветствуя его. Думаю, нам ни на чью-либо 
сторону однозначно вставать не следует. Было 
бы просто неумно, а главное — невыгодно.

— А если победитель откажет нам 
в создании базы флота на своем побе-
режье, это станет для нас серьезным 
проигрышем? 

— Не думаю. В начале года наш министр 
иностранных дел Лавров посетил Эритрею. 
Эритрейцы очень позитивно к нам настрое-
ны. Они сильно нас поддерживают в плане 
проведения СВО и всегда голосуют за нас на 
Генассамблее ООН. У них после того, как из 
порта Асеб ушли представители Эмиратов, 
реально простаивает пункт базирования. 
Почему бы нам туда не прийти? Тем более в 
Эритрее стабильность режима куда прочнее, 
чем внутриполитическая ситуация в Судане. 
Если мы в такой ситуации будем делать ставку 
исключительно на Судан, то можем потерять 
свои деньги, а самое главное — время.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Российская авиабомба ФАБ-500.

На трибуне Денис Пушилин. ER
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Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

Самые четкие МРТ-изображения мозга за всю 
историю получили американские ученые Цен-

тра микроскопии Университета Дьюка в совместной рабо-
те с коллегами из Центра медицинских наук Университета 
Теннесси, Университета Пенсильвании, Университета 
Питтсбурга и Университета Индианы. Эти изображения 
магнитно-резонансной томографии мозга мыши в 64 мил-
лиона раз четче, чем предыдущие снимки. МРТ обычно ис-
пользуют для визуализации мягких тканей мозга, чтобы 
выявить патологические новообразования. Однако мощ-
ности стандартного аппарата, применяемого в клиниче-
ской практике, недостаточно, чтобы увидеть микроскопи-
ческие детали строения органа. Открытие совпало с 
50-летием появления первого МРТ и ознаменовало пере-
ход от пиксельной восьмибитной графики к гиперреали-
стичным изображениям мозга.

Многоуровневая парковка, 
расположенная в одном из зда-

ний в центре Нью-Йорка на Манхэттене, 
самопроизвольно обрушилась. По мень-
шей мере один человек погиб, еще пять по-
лучили ранения в результате обрушения, 
заявил представитель городских пожарных 
служб. «В результате инцидента пострада-
ли шестеро рабочих: один из них погиб, 
четверо были доставлены в медицинское 
учреждение, тогда как еще один отказался 
от оказания медицинской помощи», — ска-
зал он. В свою очередь мэр Эрик Адамс 
проинформировал, что уцелевшие кон-
струкции парковки находятся в нестабиль-
ном состоянии, поэтому на месте ЧП за-
действована спецтехника.

Каталония переживает самую сильную засуху за последние десятилетия. 
На фото — водохранилище Сау, примерно в 100 км к северу от Барселоны. 

Власти выжженного северо-востока Испании предупредили, что Барселона и обширные 
окрестности, в которых проживает около 6 миллионов человек, могут столкнуться с жест-
кими ограничениями на использование воды в ближайшие месяцы. В водохранилище 
Сау вылавливают сетями рыбу, чтобы не дать ей погибнуть и сгнить в воде, сделав ее не-
пригодной для питья. Оставшуюся воду спускают также вниз по течению в другое водо-
хранилище, минимизируя опасность ее загрязнения илом.

КАДР

ВПК

ФОТОФАКТ

КАЛУЖСКИЕ ОБОРОНЩИКИ ПООБЕЩАЛИ ШОЙГУ КРАТНО УВЕЛИЧИТЬ 
ВЫПУСК СРЕДСТВ РЭБ
Глава российского военного ведомства 
продолжил поездки на оборонные пред-
приятия, выпускающие оружие и технику 
для СВО. 19 апреля он побывал на заводе 
в Калужской области. Очевидно, в силу осо-
бой секретности выпускаемой продукции 
само предприятие не названо. По сообще-
нию Минобороны РФ, оно занято выпуском 
средств радиоэлектронной борьбы (РЭБ) для 
обеспечения Российской армии. Министру 
были представлены перспективные образцы. 
Производство будет расширено. Объемы 
выпуска продукции значительно увеличены 
«по всей номенклатуре, включая средства 
космического и авиационного базирования». 
Благодаря новым контрактам с военным 
ведомством совокупный объем выпускаемых 
средств радиоэлектронной борьбы вырас-
тет кратно. То, что у России есть самолеты, 
оснащенные средствами РЭБ, известно. 
Несколько лет назад один такой Су-24М со 
станцией РЭБ, пролетев над американским 
кораблем в Черном море, так воздействовал 
на его аппаратуру, что у экипажа была легкая 
паника. А вот сообщение о том, что россий-

ские спутники будут носителями средств 
РЭБ — это многообещающий сигнал тому 
же Илону Маску, который предоставил свои 
спутники связи Starlink в пользование ВСУ. 
Сергей Шойгу провел совещание с оборон-
щиками, в ходе которого поставил задачи по 
дальнейшему наращиванию производства 
средств РЭБ, положительно зарекомендо-
вавших себя в ходе СВО.

Сулейман Сойлу, глава МВД Турции

«Весь мир ненавидит Америку».
«Не существует такого понятия, как Европа. Не возвеличивайте ее в своих 
головах. Европа — поезд в колонне Америки. В ней нет ничего особенного… 
Европа — это щипцы Америки в Африке, а все государства Африки ненавидят 

страны, которые их эксплуатируют», — заявил Сойлу, выступая во время встречи с молоде-
жью в Стамбуле.

ЦИТАТА

Голод начнется уже в бли-
жайшие месяцы, так как 
усилия по сдерживанию 
инфляции способствуют 
нехватке продовольствия, 
сообщает Bloomberg со 
ссылкой на продоволь-

ственное агентство ООН. 
Увеличение числа людей в 
регионе, сталкивающихся 
с проблемой отсутствия 
продовольствия, до самого 
высокого уровня за деся-
тилетие происходит за счет 

прибрежных стран, вклю-
чая Того и Бенин, которые 
впервые обратились за про-
довольственной помощью. 
Миллионы людей в Гане и 
Береге Слоновой Кости так-
же страдают от голода.

человек в Западной и Центральной 
Африке будут голодать.До 48 млн

ЦИФРА

ФОТОФАКТ

В России начался эксперимент по мар-
кировке икры в системе маркировки 
«Честный знак». Эксперты оценивают 
долю нелегальной икры в 20–30%. 

 Маркировка не окажет влияния на конеч-
ные цены на икру ни на стадии эксперимента, 
ни после того, как она станет обязательной, 
сообщили в «Честном знаке». «Более того, мар-
кировка может стать фактором, который сдер-
жит рост цен на икру, как это уже произошло в 
молочной отрасли, а легальные производители 
после внедрения маркировки смогут нарастить 
долю рынка и нарастить доходы, что перекроет 
любые возможные затраты», — добавили там.

 По оценкам НИФИ Минфина, затраты на 
маркировку одной упаковки икры не превысят 

1,8 рубля. При средней цене на лососевую 
икру в 5,5 тыс. рублей за кг вклад цифровой 
маркировки в конечную стоимость банки икры 
составит показатель, примерно равный нулю. 

Представители бизнеса уже поддержали 
эксперимент. «Маркировка красной икры 
может стать еще одним способом контроля 
качества товара на всех этапах», — отметил 
главный технолог рыбного хозяйства Ленин-
градской области «Рыбстандарт» Александр 
Исаев. «Маркировка икорной продукции 
позволит снизить количество контрафакта 
и повысить качество икры», — добавил ге-
неральный директор «Гурман-Гуру» Павел 
Виленский.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

ЦЕНЫ

ИКРА НЕ ПОДОРОЖАЕТ 
ИЗ-ЗА МАРКИРОВКИ
Как эксперимент отразится 
на стоимости деликатеса
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КОРЬ МОЯ, ТЫ 
ПОКИНЬ МЕНЯ
Тяжелая инфекция гуляет 
по стране
С прошлого года в России резко по-
шла вверх заболеваемость корью. А 
в январе 2023 года она выросла в 40 
раз (!) в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. Сегодня 
общее количество зарегистрирован-
ных случаев этого опасного инфекци-
онного заболевания приближается к 
800. В Москве о случаях кори сооб-
щили два вуза — МАИ и РГУ нефти и 
газа им. И.М.Губкина.

Впрочем, эксперты не удивляются — они 
давно предупреждали о подобных сценариях 
в связи с тем, что в начале пандемии были 
существенно нарушены сроки плановой про-
тивокоревой вакцинации. С апреля в стране 
по инициативе Роспотребнадзора началась 
т.н. подчищающая иммунизация. Чего нам 
ждать, «МК» узнал у экспертов.

Срывы сроков плановой вакцинации на-
селения в период активной фазы пандемии 
коснулись всего мира — Всемирная орга-
низация здравоохранения сообщала, что 
только в 2020 году прививки против кори 
пропустили более 40 миллионов детей. Корь 
— вакциноконтролируемое заболевание, и 
если охват прививками населения падает 
ниже 95% (!) — тут же начинаются вспышки, 
которые могут перерасти в эпидемию. Где бы 
корь ни появилась, ее приходу всегда пред-
шествует снижение охвата популяции вакци-
нацией. Потому что с контагиозностью (за-
разностью) кори мало что может сравниться: 
она передается воздушно-капельным путем 
на большие расстояния. Если в многоэтажке 
заболевает один человек, можно не сомне-
ваться, что в течение нескольких дней он 
заразит всех соседей, у кого нет иммунитета 
(по медицинским данным, инфицированный 
заражает до 100% непривитых и людей без 
антител в своем окружении). Поэтому каждый 
подтвержденный случай кори для медиков 
сегодня — это сигнал SOS. Всем контакти-
ровавшим, у которых нет антител, советуют 
немедленно пройти иммунизацию. 

Протекает заболевание тяжело (чем 
старше человек — тем тяжелее) и при этом 
может давать опасные, в том числе долго-
срочные осложнения для здоровья. В первые 

дни течение кори мало отличается от ОРВИ: 
как правило, болезнь начинается с подъе-
ма температуры выше 40ºС с насморком, 
кашлем и пр. Опытный врач на этой стадии 
может заподозрить корь по белым пятныш-
кам на слизистой рта (их называют пятна 
Бельского–Филатова–Коплика), и все же ме-
дики не всегда обращают внимание на этот 
яркий симптом. Непосредственно коревая 
сыпь появляется на 5-й день заболевания: 
сначала она возникает на лице и шее, через 
день спускается на грудь, а потом и на ноги. 
Пациента преследует дикая слабость и раз-
битость. На борьбу с корью организм тра-
тит огромное количество сил — и в течение 
полугода после болезни у человека будет 
существенно ослаблен иммунитет. Иными 
словами, он будет хватать все вирусы подряд. 
Но это одно из самых безобидных послед-
ствий заболевания. Корь чревата развитием 
отитов, синуситов, пневмоний; она может 
осложниться слепотой, поражением слуха, 
лейкозом, постинфекционным энцефалитом. 
Некоторые серьезные осложнения могут 
развиться через 5–8 лет после заболева-
ния. Самое страшное из них — подострый 
склерозирующий панэнцефалит (SSPE). Это 
медленно развивающееся заболевание, ко-
торое начинается с расстройств личности и 
поведения, затем появляются прогрессирую-
щие мышечные, двигательные, зрительные, 
когнитивные нарушения.

...С начала 2023 года в России зафикси-
ровано несколько вспышек кори. Количество 
случаев в Новосибирске уже перевалило за 
сотню; кроме того, корь регистрировалась в 
Дагестане, Самаре, Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области, Московской области, 

Краснодарском крае. На днях корь добра-
лась до Москвы: сообщается о нескольких 
случаях заболевания среди студентов РГУ 
нефти и газа имени Губкина. Буквально в 
начале недели МАИ перевел студентов на 
дистанционку «для предотвращения распро-
странения кори», однако, как потом сообщи-
ла администрация вуза, тревога оказалась 
ложной — корь не подтвердилась.

Как рассказал «МК» известный россий-
ский эпидемиолог и инфекционист, академик 
РАН Вадим Покровский, сегодня в срочном 
порядке от кори прививают тех, у кого нет 
антител, в первую очередь всех медработ-
ников: «Через несколько лет после прививки 
у некоторых людей исчезают антитела, так 
что при отсутствии признаков иммунитета 
лучше провериться, это в ваших интересах. 
Организованные коллективы можно про-
верить, но многие граждане к ним не от-
носятся, и им рекомендуется прививаться 
по своей инициативе. Прививать детей жиз-
ненно необходимо. Если человек переболел, 
иммунитет считается пожизненным, но есть 
одно «но» — сейчас люди стали значительно 
дольше жить, поэтому определенный научный 
интерес представляет вопрос: сохраняется 
ли противокоревой иммунитет в преклонном 
возрасте?» 

Кроме того, в Роспотребнадзоре грешат 
на увеличение миграционных потоков (так, 
ситуация по кори неблагополучна в Казахста-
не, Таджикистане) — корь прибывает к нам и 
с мигрантами. Однако академик Покровский 
считает эту версию надуманной: «Мы при-
выкли часто все валить на иностранцев. А 
проблему надо искать у себя».

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
— Роману становится лучше, и 
мы этому очень рады! — говорит 
Татьяна Навка. — Буквально не-
давно, 13 апреля, он мне сам 

лично позвонил и поздравил с днем рождения! 
Главное, что позвонил! Слава богу, как и рань-
ше, он говорил с юмором (я это почувство-
вала), а самое главное, в его голосе был 
оптимизм. Это для меня было ожидаемо, 
потому что он до этого уже мне сказал, что 
будет поздравлять. Роман пожелал мне, как 
и всегда, конечно, здоровья, счастья и, осо-
бенно теперь, — ценить эту жизнь, каждый 
прожитый день! Ему есть ради кого и чего 
жить, преодолевать все эти выпавшие на его 
судьбу трудности. Рядом с ним его семья, 
дети, родители и, конечно, невероятно силь-
ная, поддерживающая его жена — все это 
очень важно сейчас для него. А еще есть его 
поклонники, вся страна, которая за него сей-
час переживает! Он человек молодой, и самое 
главное, что он не потерял своей прежней 

силы духа. Он верит, и мы все верим, что он 
нас будет радовать своим таким самоотвер-
женным желанием жить и идти вперед. Слава 
богу, что Рома жив и восстанавливается, уже 
здоров морально. Ну а остальное — дело 
времени. 

А времени на восстановление у Костома-
рова впереди еще много. Как стало известно 
«МК» из источника в больнице, он до сих пор 
находится в реанимации и пока о переводе 
его в обычное отделение речи не идет: 

— Дело в том, что все операции Косто-
марову на ногах и руках были длительные и 
сложные, и сейчас все зависит от его орга-
низма, — пояснил наш собеседник. — Что 
касается протезирования — на моем опыте 
были случаи, когда после ампутации люди 
возвращались к спорту! Не зря же существуют 
паралимпиады. Но в данном случае ниче-
го не могу пока обещать. После ампутации 
заживление культей происходит у каждо-
го человека по-своему, по-разному. Когда 

все идет хорошо, швы обычно снимаются на 
14–15-й день после ампутации. Это если рана 
заживает спокойно. У Костомарова все еще 
в этапе заживления, поэтому ему сделали 
несколько небольших хирургических вмеша-
тельств на культи. 

— И все-таки, почему он до сих пор в 
реанимации?

— Дело в том, что в реанимации он ле-
жит не из-за ампутации, а потому что у него 
были другие сопутствующие заболевания. 
Соответственно, с этими другими болезнями 

нужно сначала врачам разобраться до конца. 
Ампутация — это следствие этих болезней. 
Ведь у него был ковид, тяжелая пневмония, 
инсульт, сепсис, а затем уже некроз произо-
шел конечностей. Есть основное заболевание, 
с которым надо сначала разбираться, а по-
том уже с сопутствующими осложнениями, 
которые проявились. 

— О протезировании — насколь-
ко для фигуриста это будет сложным и 
быстрым?

— Протезирование, сами понимаете, 
возможно только по рекомендации лечаще-
го врача, когда он убедится, что у пациента 
все спокойно. Тогда больной направляется 
отдельно к специалисту, который будет за-
ниматься подбором протезов. Но это касается 
обычных, так сказать, людей. В случае с Ко-
стомаровым, которого лечат ведущие доктора 
многих клиник Москвы и даже зарубежья, 
возможны разные этапы восстановления и 
скорейшего протезирования. Но в любом 
случае перед этим человек должен пройти 
реабилитацию, ведь чтобы человек ходил 
на протезах, да даже научился вставать, ему 
нужны силы для этого.

Анна РАЧИНСКАЯ.

«Решили всё за два часа 
из положенных 4,5»
Российские школьницы показали 
лучшие результаты на Европейской 
математической олимпиаде для 
девочек. Эта олимпиада специально 
была придумана европейским со-
обществом в 2012 году для того, что-
бы доказать — девочки разбираются 
в математике не хуже мужского пола! 
«МК» побеседовал с одной из «золо-
тых» победительниц — московской 
десятиклассницей Наталией Лен-
ской — о ее впечатлениях от участия в 
состязаниях. 

Европейская олимпиада по математике 
проводилась в Словении с 14 по 17 апреля, и 
российская сборная завоевала четыре золо-
тые медали. Все участницы набрали 42 балла 
из 42 возможных! Увы, российские школьницы 
участвовали в ней онлайн на площадке мо-
сковской школы. Девочки выполняли инди-
видуальные задания в течение двух дней под 
прицелом камер видеонаблюдения. 

Вот имена четырех победительниц: 
Наталия Ленская (школа №2086, Москва), 
Алиса Волкова (Президентский физико-
математический лицей №239, Санкт-
Петербург), Виктория Факанова (лицей 
«Вторая школа», Москва) и Ралина Юсупова 
(школа Центра педагогического мастерства, 
Москва). 

— Я увлекаюсь математикой с начальной 
школы: тогда я участвовала в олимпиадах 
«Осенний олимп», «Весенний олимп» и других, 
— рассказала нам Наташа Ленская. — За-
тем перевелась в математический класс, в 
котором до сих пор и учусь у замечательных 
педагогов Петухова Алексея Владимировича, 

Ивановой Елены Юрьевны, Фролова Ивана 
Ильича и других. Однако совсем серьезно ма-
тематикой я занялась в 6-м классе, когда по-
пала в кружок кандидатов в сборную Москвы 
в Центре педагогического мастерства.

— Что больше способствовало победе, 
способности или усидчивость и труд? 

— Я считаю, что в целом для успеха нужны 
и способности, и труд, но в моем случае, как 
мне кажется, большую роль сыграло то, что я 
хорошо обучаема и неплохо усваиваю новый 
материал. И, разумеется, тот факт, что у меня 
были прекрасные педагоги.

— Математика поглощает все время 
или есть и другие увлечения? 

— Я очень люблю историю и литературу, 
серьезно занимаюсь английским. Также в 
этом году занялась экономикой. В будущем 
хочу стать, скорее всего, преподавателем 
олимпиадной математики, мне очень нра-
вится это дело. А в свободное время я люблю 
читать книжки, иногда смотреть фильмы, 
особенно по истории. А когда есть возмож-
ность — встречаться с друзьями, играть в 
«настолки» и «шляпу». 

— Расскажите о своих впечатлениях 
от участия в олимпиаде.

— Конечно, участие в EGMO было нерв-
ным: сначала был напряженный отбор, а 
затем, когда меня отобрали для участия, 
было страшно подвести всех. Однако успех 
в первый день — когда мы решили всё за два 
часа из данных нам четырех с половиной — 
очень облегчил переживания, и во второй 
день я почти не волновалась. Заветные 42/42, 
разумеется, принесли огромную радость и 
облегчение.

— А было обидно, что не «живьем» 
участвовали, а онлайн? 

— По поводу дистанционного участия 
— да, это действительно несколько обидно. 

Хотелось бы побывать в Словении (я никогда 
там не была), но главное — познакомиться 
с участницами и руководителями из других 
стран, ведь кроме как на EGMO, у меня мало 
шансов их встретить. А это был бы потря-
сающий опыт, ведь всегда интересно по-
общаться с умными людьми, сравнить свой 
опыт подготовки с практикой других стран, 
взять что-то на заметку... 

— В европейских математических состя-
заниях участвовали более 50 стран, это очень 
авторитетная олимпиада, — рассказал «МК» 
ответственный секретарь российского Совета 
олимпиад школьников, научный руководитель 
Центра педагогического мастерства Иван 
Ященко. — И нельзя сказать, что для девочек 
на таких олимпиадах даются простые задачки, 
легче, чем мальчикам. Уровень задач очень 
высокий. И все чаще наши девочки выигрыва-
ют не только в Европейской, но и в Междуна-
родной математической олимпиаде (задачки 
на Европейской олимпиаде все-таки немного 
попроще, чем на Международной). Проведе-
ние такой олимпиады призвано опровергнуть 
распространенное мнение, что «математика 
не для девочек».

Сегодня математика — это не какая-то аб-
страктная наука (хотя мы помним знаменитого 

российского математика Софью Ковалев-
скую), она имеет огромное количество при-
ложений, имеются в виду прежде всего IT-
отрасли и ИИ (искусственный интеллект). И я 
абсолютно уверен, что революция в цифровых 
технологиях будет связана и с тем, что се-
годня все больше девушек идут в эту сферу 
и добиваются там огромных успехов. Сейчас 
по Москве больше четверти дипломов на 
олимпиадах по математике получают девчон-
ки, хотя еще 10 лет назад их были единицы, 
потому что существовало предубеждение 
— и у родителей, и у учителей, что девочке 
лучше даются русский язык и литература, 
рисование и т.д. Но теперь это предубеждение 
опровергается самой жизнью. Так что наши 
участницы — это пример всем девчонкам: не 
забывайте про математику! Она не «сушит 
женские мозги», как когда-то считалось. Это 
яркая, красивая, увлекательная наука. 

Напомним, что Россия принимает участие 
в European Girls’ Mathematical Olympiad с 2016 
года. Российские школьницы и в прошлом году 
завоевали на ней золотые медали. Сейчас две 
из нынешних победительниц — Алиса и Ралина 
— готовятся к 64-й Международной олимпиаде 
школьников по математике в Японии. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Во времена дедов-прадедов не 
было бы особых вопросов: в 
деревне таких собак быстро от-
стреляли бы охотники, в городе 

— милиция. Сейчас такое незаконно: защита 
прав животных в полном соответствии с фе-
деральным законом об ответственном с ними 
обращении, принятым ровно пять лет назад. 
Под суд за такое (особенно — за нелегальное 
применение оружия, за которое положен не 
штраф, а срок) никому неохота.

По закону же положено бездомных собак 
отлавливать, стерилизовать, вакцинировать 
от бешенства и других общественно опасных 
болезней... И выпускать обратно в «среду 
обитания» через три недели: так и подтверди-
ли в Оренбурге. Размножаться они не смогут 
(хотя ходят слухи о липовой стерилизации, 
когда деньги за операцию списываются, но в 
«природу» возвращается вполне фертильное 
животное), но вот кусаться — за милую душу. 
Особенно когда рядом знакомая стая. 

На некоторых животных из тех, что за-
грызли мальчика в Оренбурге, были знакомые 

многим желтые бирки на ушах: прошли про-
цедуру. Помогло? 

Если послушать истории родственников 
погибших от бездомных стай — бессонница 
гарантирована: дети, женщины всех возрас-
тов, пенсионеры не вернулись домой, потому 
что путь им преградили псы, и помочь было 
некому. Таких случаев за последние годы 
— многие десятки, если не сотни. Только за 
последний месяц в Астрахани — две жертвы 
собак, в Саратове за один день 8 апреля трое 
детей получили ранения. Правда, как уже 
говорилось, — все это не в Москве, поэтому в 
федеральные новости эти трагедии попадают 
довольно редко. 

Почему мы это обсуждаем сейчас? Но-
востные сюжеты такого рода «всплывают» в 
большую повестку, как правило, не просто 
так. Действительно, у целого ряда законода-
телей и чиновников в регионах есть желание 
обновить уже упомянутый федеральный закон 
от 2018 года. В частности — отдать регионам 
право самим выбирать метод регулирования 
численности бездомных животных. 

Потому что метод ОСВВ — «отлов, сте-
рилизация, вакцинация, выпуск в среду 
обитания» — в принципе, в исходном виде 
не регулирует стаи почти нигде. В Москве 
регулирует, но лишь потому, что чаще всего 
отловленные собаки остаются в приютах. Этих 
приютов довольно много, вокруг них имеются 
волонтеры и ресурсы. И хотя условия жизни 
там далеко не райские, обратно на волю жи-
вотных стараются не пускать. Именно ради 

безопасности, чтобы убрать собак с улиц. 
Проблема лишь в том, что денег на такую 

политику, кроме городов федерального зна-
чения, ни у кого просто нет. Особенно с учетом 
того, что полномочия по отлову и всему, что 
надлежит сделать впоследствии, переданы 
регионам, а оттуда — муниципалитетам. 

И вот мы получаем на уровне поселений и 
районов «положение хуже губернаторского»: 
по закону изволь не просто отловить животин, 

но и поместить их в приют, и прооперировать... 
А потом, если ты очень богатый, можешь дер-
жать их в приюте, и жители тебе скажут спа-
сибо, но отругают за несделанную местную 
дорогу (а откуда деньги на дорогу, если они 
пошли на приют?). А если приют — роскошь, 
то собаки опять отправятся «в природу», тер-
роризируя стариков и детей. 

Именно поэтому регионы буквально 
кричат: верните «подотделы очистки» с ле-
гальным усыплением, без этого не сможем 
обеспечить безопасность, слишком доро-
го. Зоозащитники в ответ ужасаются (есть 
меньшинство из них, кто эвтаназию для без-
домных псов поддерживает, но таких очень 
мало). Федеральные власти и законодатели 
(например, Андрей Турчак из «Единой Рос-
сии») хмурятся: не допустим живодерства. 
Но что-то все-таки делать надо?.. И много-
значительно замолкают (причем некоторые 
депутаты — например, еще один известный 
единоросс Николай Валуев — уже согласны 
на «жесткие методы»).

Жизнь тем временем «жительствует» 
вполне параллельно законодательству. Так, 
несколько председателей подмосковных 
СНТ регулируют популяцию собак именно 
жестокими дедовскими методами. Поздней 
осенью и зимой, когда большинство дачников 
уже разъехались и не слышат выстрелов. И 
(это важнее всего) вдали от камер наблю-
дения. Дачники, которые в октябре видели 
стаю собак, а в апреле уже их не наблюдали, 

не задают лишних вопросов: не пережили 
зиму, и слава богу. 

А там, где камеры и свидетели есть — то 
есть в населенных пунктах, — от бедности 
также порой придумывают «схемки»: скажем, 
отловить собак без формальной регистрации 
и вывезти на обычной «Газели» куда-нибудь 
подальше. Например, в соседний район: 
пусть теперь это будет проблема соседей. 
Нечестно, конечно, — и бывает, что соседи 
этих же самых животных вскоре возвращают 
таким же образом. Но денег в муниципали-
тетах иногда нет не только на приюты, но и 
на стерилизацию. 

Приходится признать простой факт: рос-
сийские регионы «не тянут» планку заданных 
Госдумой пять лет назад высочайших стандар-
тов обращения с бездомными животными (в 
смысле — оставлять в живых в любом случае 
и содержать в приютах). Москва — да, по-
скольку столица и богатейший суперрегион. 
А другие области и края — часто нет. 

Значит, решений два: опустить планку, 
разрешив умертвлять опасные стаи тем ре-
гионам и муниципалитетам, где на приюты 
нет денег. Либо решить, что «блажен иже 
скоты милует» — это национальная идея. И 
распространить московские стандарты (ко-
нечно, за федеральный счет) на всю страну. 
Потянет это бюджет или нет — не знаем, «на 
это бухгалтеры есть». Но выбор у нас именно 
такой. 

Антон РАЗМАХНИН.

Нынешнее десятилетие для России яв-
ляется весьма ответственным и даже судь-
боносным. Соединенными Штатами Америки 
и коллективным Западом нам объявлена ги-
бридная война. Однако вполне понятно, что 
Запад не сможет достигнуть чисто военной 
победы, даже используя Украину как прокси-
государство. А вот на экономическом поле 
он может серьезно ослабить и подорвать 
потенциал России, создать в стране серьез-
нейшее социальное напряжение, которое в 
отсутствие национальной идеологии может 
вызвать крайне негативные последствия, 
вплоть до распада державы. 

В этих сложнейших политико-
экономических условиях перед страной стоит 
важнейшая задача — выработка стратегии 
национального развития, формирование 
сильной, динамично развивающейся эконо-
мики, что невозможно без перехода на новую 
экономическую модель с ориентацией на 
новую индустриализацию, технологический 
суверенитет. «Абсолютно ключевой вопрос 
— это то, что нам нужно сделать в самое бли-
жайшее время — добиться технологического 
суверенитета России», — заявил Президент 
РФ В.Путин в ходе общения 4 апреля с рабо-
чими «Тулажелдормаша».

Индустриализация — это не просто слож-
ный процесс, связанный с увеличением про-
изводительных сил общества, ускорением 
научно-технического прогресса, инноваци-
онными решениями как основы повышения 
производительности труда и темпов роста 
производства во всех отраслях хозяйства. 

Индустриализация как политико-
экономическая категория, ее характер, тем-
пы, источники финансирования, а также цели 
и социальные последствия определяются 
и формируются совокупностью производ-
ственных отношений. В нынешних российских 
условиях эта совокупность, к сожалению, 
исковеркана долгое время господствовав-
шими принципами либерально-рыночных 
отношений, заведшими экономику страны за 
тридцатилетний период «реформирования» 
в стагнационный тупик. 

Поэтому теоретически неверно, а с по-
зиции практики даже бесполезно рассма-
тривать формирование новой индустриа-
лизации, технологического суверенитета в 
отрыве от совокупности российских базовых 
экономических отношений. А они, в свою оче-
редь, сформированы в рамках той ущербной 
либерально-экономической модели, которая 
зациклена на получение сверхприбыли любой 
ценой, модели, которая просто провалилась, 
приведя к тотальной импортозависимости и 
заведя экономику страны в тупик.

Поэтому когда речь идет о выживании 
государства в условиях жесткой гибридной 
войны, новая индустриализация не может 
ставить главной целью получение прибыли, а 
диктуется в первую очередь необходимостью 
обеспечения экономической безопасности 
страны посредством создания самодоста-
точного народнохозяйственного комплекса, 
который позволил бы снизить зависимость 
от критически важного импорта и обеспечить 
необходимый уровень обороноспособности 
государства.

Следовательно, новая индустриализация 
для российской действительности сегодня — 
это не просто затыкание дыр, простое реаги-
рование на пакеты санкций коллективного За-
пада, а емкая среднесрочная и долгосрочная 
задача народнохозяйственного значения, не 
совместимая с либерально-рыночной моде-
лью. И решить эту задачу может не частный 
бизнес, а государство. 

Однако сегодня российская промыш-
ленность, ОПК, энергетика, в том числе 
структурообразующие компании, нахо-
дятся в частных руках. Все они имеют свои 
планы чисто корпоративного формата, а 
следовательно, слабо нацелены на общую 
индустриализацию в масштабах страны в 
целом. Поэтому частный капитал, да еще и 
изуродованный ущербной моделью рыноч-
ного фундаментализма, не готов вкладывать 
свои деньги в долгосрочный проект, считая 
для себя более выгодным вывозить капитал 
в офшоры или даже финансировать эконо-
мику противников, вкладывая капитал в их 
ценные бумаги. Спецоперация на Украине 
наглядно вскрыла этот порок либерально-
рыночного функционирования экономики 
консервативного капитализма, выявила его 
узкие места, показала зависимость отече-
ственной экономики от критически важного 
импорта. Все это прекрасно понимает и от-
слеживает наш противник. Поэтому главный 

удар наносится и будет наноситься именно 
в этой сфере.

Отсюда вытекает необходимость нацио-
нализации ключевых предприятий оборон-
ной промышленности и системообразующих 
предприятий. Без национализации никакая 
новая индустриализация, формирование тех-
нологического суверенитета просто невоз-
можны, поскольку только государство может 
концентрировать необходимые ресурсы для 
решения этих сложнейших задач. Частный 
бизнес, зацикленный на получение прибыли 
любой ценой, просто не будет этого делать.

Новая Концепция внешней политики 
Российской Федерации, принятая в кон-
це марта, жестко обозначила место нашей 
страны в мире. Россия самоопределилась 
в качестве самобытной евразийской и евро-
тихоокеанской державы, одного из суверен-
ных центров мирового развития, играющего 
уникальную роль в поддержании глобального 
баланса сил и обеспечении мирного, посту-
пательного развития человечества. Принято 
важнейшее политическое решение. Но это 
политическое решение объективно предпо-
лагает в качестве второго логического шага — 
формирование новой экономической модели 
мобилизационного характера на базе новой 
индустриализации, которая будет опираться 
в первую очередь на отечественный народно-
хозяйственный комплекс и внутренний рынок 
страны. 

В чем должен заключаться этот шаг?
Первое. Вывод экономики России на тра-

екторию экономического роста на основе 
новой индустриализации с учетом тотального 
санкционного давления коллективного Запа-
да требует смены социально-экономического 
курса, исходным моментом которого является 
принципиальный отказ от монетаристской 
модели «роста», взращенной и вскормленной 
идеологией либерально-рыночного фунда-
ментализма западного образца. 

Второе. Исходя из мирового опыта СССР, 
Японии, Швеции, Франции, Китая, Южной 
Кореи, наиболее приемлемой для Российской 
Федерации могла бы быть модель социально-
экономического развития, опирающаяся на 
государственный планово-рыночный меха-
низм, формирующего социально справедли-
вое общество социалистического типа. 

Третье. Вести речь о курсе на новую инду-
стриализацию при нынешних руководителях 
крупных компаний и корпораций, которые в 
значительной степени контролируется неоли-
бералами, «эффективными менеджерами», 
приверженцами мировых финансовых элит, 
доведших страну до кризиса — это нонсенс, 
абсурд. Необходимо их убрать из экономиче-
ского блока страны, заменив специалистами 
и профессионалами. 

Четвертое. Если Россия ставит задачу 
победить в развязанной против нее коллек-
тивным Западом гибридной войне, необхо-
димо быстро выстроить современную научно 
выверенную систему управления народно-
хозяйственным комплексом и особенно — 
развитием экономики с учетом новой инду-
стриализации, повышения технологического 
суверенитета. 

Пятое. В условиях гибридной войны про-
тив России слом старой модели экономики и 
формирование нового механизма социально-
экономического развития, реализация сфор-
мулированной концепции выживания страны 
предполагает осуществление, как минимум на 
период первой пятилетки, мобилизационной 
экономики — как особой формы экономиче-
ских отношений в чрезвычайных для страны 
условиях, которые позволяют максимально 
полно использовать имеющиеся произво-
дительные силы страны. 

Хочет этого кто-то или нет, но если Россия 
ставит цель выиграть тотальную экономи-
ческую войну против США и коллективного 
Запада, то жизнь заставит использовать эту 
модель, формируя мобилизационный ха-
рактер нашей экономики, то есть отдавая 
приоритет тому, что увеличивает нашу обо-
роноспособность и стратегическую устойчи-
вость экономической системы.

Причем импульс к решению этих задач 
может дать только Президент РФ В.Путин. 
Проникнется политическое руководство стра-
ны необходимостью решения важнейшего 
стратегического вопроса — формирования 
новой индустриализации, технологическо-
го суверенитета, сумеет мобилизовать не-
обходимые идеологические, материально-
технические и кадровые ресурсы — Россия 
выиграет тотальную войну, объявленную 
против нее коллективным Западом.

РОССИИ ТРЕБУЕТСЯ НОВАЯ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ

Это главное условие победы над коллективным Западом
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Участницы олимпиады от России.
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БРОДЯЧИЕ СОБАКИ: 
ПРИГЛАШЕНИЕ НА КАЗНЬ?

Стая бродячих собак, даже 
стерилизованных, представляет 
реальную опасность. 
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«РОМАН ПОЗДРАВИЛ МЕНЯ...»

Татьяна Навка и Роман Костомаров.
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В эпоху полураспада наследия СССР 
на постсоветском пространстве по-
явилось не только Содружество Не-
зависимых Государств, призванное 
сохранить остатки интеграционных 
экономических процессов, но и такое 
политическое объединение, как ГУАМ. 
ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайд-
жан, Молдавия) создавалось нашими 
европейскими тогда еще партнерами 
как некий противовес постсоветскому 
объединению. Это были страны, ори-
ентированные на Европу, имеющие 
некие «точки нестабильности» в виде 
нерешенных территориальных вопро-
сов. То есть это была своеобразная 
«пятая колонна» в СНГ. Азербайджан 
очень быстро выпал из той обоймы. 
Грузия первой решилась на «горячий 
вариант» разрешения территориаль-
ных споров, после чего отношения и с 
СНГ, и с Россией для нее кончились. 
Украина впала в антироссийскую эй-
форию после 2014 года, и известно, 
к чему это привело. Молдавия доль-
ше всех соблюдала нейтралитет, по 
большей части тяготея к России. И вот 
все перевернулось. Грузия, с которой 
у нас нет дипломатических отноше-
ний, сейчас старательно пытается из-
бежать вовлечения в конфликт. Мол-
давия же, с которой Россия всегда 
искала дипломатические пути реше-
ния проблем, вдруг встала на укра-
инский путь, выбрав режим жесткого 
противостояния. С чем это связано, 
разбирался «МК».

Двух зайцев одной Россией
Приднестровский конфликт, вспыхнув-

ший в 1992 году, по сути, из-за проблем языка, 
стал для Молдавии своего рода прививкой. 
Долгих 30 лет эта небольшая страна старалась 
избегать всяких межнациональных разборок, 
сосредоточившись на своих внутренних по-
литических проблемах. И было так ровно до 
тех пор, пока к власти не пришло проевропей-
ское правительство Майи Санду, полностью 
забывшее о решении экономических про-
блем страны, зато старательно раздувающее 
«антироссийские искры», включая тот самый 
пресловутый вопрос языка, который когда-то 
привел к отторжению Приднестровья. 

«У нас и так отношения с Молдавией весь-
ма и весьма напряженные. При этом молдав-
ское руководство делает акцент, наверное, 
на всем антироссийском. Тоже скатывается 
в антироссийскую истерию. Такое отсутствие 
конструктивизма вряд ли чем-то может помочь 
и самой Молдавии, и, конечно же, это вредит 
нашим двусторонним отношениям», — оха-
рактеризовал нынешнее положение пресс-
секретарь Кремля Дмитрий Песков.

Действительно, из всех стран постсовет-
ского пространства наиболее однозначную 
позицию по вопросу российско-украинского 
конфликта заняла именно Молдавия. Пока одни 
страны всеми силами пытаются сохранить ней-
тралитет, Майя Санду объявила, что Молдавия 
однозначно находится на стороне Украины. 

В конце прошлого года в республике 
запретили вещание шести русскоязычных 
телеканалов. Лицензии лишились «Первый 
в Молдове», RTR Moldova, Accent TV, «НТВ-
Молдова», «ТВ-6» и Orhei TV. В стране призы-
вают «остановить» русский язык, поскольку 
он «душит» родной язык республики — ру-
мынский. И уже не первый год планомерно 
вытесняют преподавание на русском языке 
в школах. 

Вместе с тем российско-украинский кон-
фликт больно ударил по молдавской эконо-
мике. И Россия, и Украина были важными 
экономическими партнерами Кишинева. Для 
Киева последний год торговля не стоит в 
числе приоритетов, а логистические цепочки 
для поставок в Россию полностью заблокиро-
ваны. По итогам 2022 года инфляция в Мол-
давии побила 20-летний рекорд и составила 
30,24%. При этом цены на электроэнергию 
выросли в 2,7 раза, на уголь — в 2,1 раза, а 
на газ — в 1,8 раза.

Это привело к волне протестов в стране. 
Демонстранты жалуются на высокие счета за 
электроэнергию и требуют, чтобы власти по-
гасили гражданам расходы на коммунальные 
услуги за зимние месяцы. Вместо диалога вла-
сти жестко разгоняют и задерживают митин-
гующих. А чтобы не признавать собственные 
управленческие ошибки, заявляют: Россия 
ведет гибридную войну против республи-
ки, оплатила протесты и пытается добиться 
свержения власти в стране. Позиция весьма 
удобная, однако в это мало кто верит.

Еще одной причиной для «развода» с 
Россией стало желание доказать лояльность 
Брюсселю. Молдавия явно пока не приблизи-
лась к европейским стандартам, но 23 июня 
2022 года на саммите ЕС за компанию с Украи-
ной получила статус кандидата в Евросоюз.

«Если смотреть с экономической точки 
зрения, то проблемы в стране очень серьез-
ные, особенно для сельхозпроизводителей, 
— говорит «МК» молдавский политолог 
Дмитрий Кисеев. — Те, кто возил продукцию 
в Россию через территорию Украины, теперь 

вынуждены возить через третьи страны, а 
это в три раза дороже. Многие отказывают-
ся от заказов, потому что не хотят покупать 
втридорога.

Есть большие банковские проблемы. 
Теперь невозможно переводить деньги из 
России из-за санкций. Поэтому, конечно, ра-
ботать с российскими предпринимателями 
теперь затруднительно, и бизнес вынужден 
переориентироваться.

В позиции Молдавии большую роль 
играет отсутствие общих границ с Россией 
и их наличие с Украиной. Даже учитывая все 
остальные факторы, я не думаю, что молдав-
ские власти стали бы стрелять себе в ногу 

и запрещать торговлю с Россией, если бы 
между странами была общая граница».

Кто старое не помянет… 

Российско-грузинские отношения пере-
жили множество взлетов и падений. В 2006-м 
Тбилиси на восемь лет лишился возможности 
поставлять в Россию вина и минеральную воду 
— одни из главных статей экспорта страны. В 
августе 2008-го, после пятидневной войны в 
Южной Осетии, дипломатические отношения 
между государствами были разорваны. 

После начала СВО никто бы не удивился, 
если бы Грузия заняла крайне радикальную 
позицию по отношению к Москве. Однако 
этого не произошло. И даже более того, со-
трудничество вышло на новый уровень. 

«Мы своим делом доказываем, что слу-
жим национальным интересам страны. За-
кончилось то время, когда мы выполняли 
ущербные для страны директивы. Мы всех 
послушаем, однако будем делать то, что не-
обходимо нашей стране», — объявил премьер-
министр Грузии Ираклий Гарибашвили.

Грузия поддержала Украину во время го-
лосования по резолюции Генеральной ассам-
блеи ООН, призывающей Россию немедленно 
покинуть территорию республики. А также 
выделило украинцам средства на закупку 

промышленных и бытовых генераторов. Но в 
санкционном давлении против Москвы страна 
участвовать отказалась и даже инициировала 
переговоры о возобновлении авиасообщения 
с Россией и отмене виз. 

Неслыханный подъем переживают и 
торговые отношения. Товарооборот меж-
ду Россией и Грузией за январь и февраль 
текущего года увеличился по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года на 
48%. Россия вышла на первое место среди 
торговых партнеров Грузии с долей общего 
оборота в 16,1%. 

При этом у Грузии были все шансы пойти 
по пути Молдавии. Грузинские власти также 

претендовали на статус кандидата в ЕС и были 
крайне возмущены, когда им отказали. «Если 
открытый конфликт — один из критериев 
получения статуса, то мы так не хотим. Мы 
требуем заслуженного статуса», — сказал 
Гарибашвили. Он подчеркнул, что государ-
ство «на десять голов опережает Украину 
и Молдову по всем направлениям» и даже 
«опережает страны — члены ЕС». 

Тем не менее именно этот отказ в статусе 
развязал грузинским властям руки. Теперь 
Евросоюз может угрожать грузинам вторич-
ными санкциями, но диктовать свои условия 
не имеет никакого права. 

«Что касается торговли, то сейчас Россия 
занимает лидирующее место среди внешне-
торговых партнеров Грузии, — говорит «МК» 
грузинский политолог Ника Читадзе. — 
Кроме того, в страну были перечислены более 
2 млрд долларов, и более 45 тыс. граждан 
России открыли здесь банковские счета.

Надо подчеркнуть, что даже после 2008 
года связи между странами окончательно не 
разрушились. И после прихода новых властей, 
которые также требовали от России деокку-
пации двух исторических регионов страны, 
торговые связи только усиливались.

Что касается Украины, то мнение гру-
зинского большинства однозначное: Россия 
нарушила принципы международного права. 
Но, повторюсь, Грузия не стала разрушать 
экономические связи после событий 2008 
года. И страна не заинтересована сейчас 
вводить санкции против своего главного 
торгового партнера. Более того, у Грузии 
нет тех ресурсов, чтобы повлиять на эко-
номику России своими ограничениями. У 
западных стран такие возможности есть, у 
Грузии — нет. 

Принято считать, что политика и экономи-
ка всегда идут вместе, но в данном конкрет-
ном случае эти вопросы удается разделять. То 
есть с политической точки зрения грузинское 
общество поддерживает Украину, но продол-
жает экономические связи с Россией, как и 
после войны 2008 года».

Свои интересы

Объективная ситуация больше способ-
ствует тому, чтобы отношения России и Мол-
давии были лучше, чем с Грузией, подчерки-
вает в разговоре с «МК» политолог Сергей 
Марков. Россия признала независимость 
Абхазии и Южной Осетии, но не признала 
Приднестровье. Российские войска разме-
щены в Абхазии и Осетии в соответствии с 
договорами этих стран для защиты от Грузии, 
в то время как в Приднестровье — по догово-
ренностям с Молдавией. 

«Разница в сегодняшних отношениях объ-
ясняется тем, что в правительстве Грузии на-
ходятся люди, которые защищают интересы 
населения Грузии, а в Молдавии — интересы 
Брюсселя, Бухареста и Вашингтона», — под-
черкивает эксперт.

Майя Санду пришла к власти, не столько 
поддерживаемая населением, сколько за-
падными партнерами. И именно их интересы 
она будет защищать, считает Марков. Есть 

и еще один фактор: Молдавия, в отличие 
от Грузии, граничит с Украиной, а значит, 
и давление западных стран на Кишинев 
больше. 

В свою очередь директор института 
изучения последствий боевых действий 
на Украине Кирилл Молчанов убежден, что 
решающим стал отказ Евросоюза предо-
ставить Грузии статус кандидата: «Ключе-
вое отличие этих двух ситуаций не связано 
с экономикой, поскольку для обеих стран 
Россия была ключевым торговым партнером. 
Главное то, что Молдавии, как и Украине, дали 
статус кандидата в Евросоюз. Это побужда-
ет Кишинев вести «ястребиную политику» в 
отношении Москвы. Плюс немаловажно и 
румынское влияние по этому вопросу, где 
подначивают Санду к более агрессивной 
антироссийской политике».

Имеют место быть и разногласия Грузии 
и ЕС. Причиной тому — экс-президент страны 
Михаил Саакашвили, которого грузинские 
власти однозначно считают преступником, 
а европейские чиновники — политическим 
заключенным. Осенью прошлого года ми-
нистр юстиции Грузии Рати Брегадзе высту-
пил против встречи члена Европарламента 
Анны Фотыги с арестованным Михаилом 
Саакашвили. А Гарибашвили назвал «по-
зорной» резолюцию Европарламента по со-
стоянию здоровья бывшего президента. «Они 
прямо сказали нам, что этот человек, Михаил 
Саакашвили, их агент, их прислужник. Их 
не интересует мнение грузинского народа 
и то, что этот господин унижал, убивал лю-
дей и терроризировал бизнес», — отметил 
премьер.

Грузия пошла на обострение отношений 
с ЕС именно после отказа в получении стату-
са кандидата. Это совершенно не значит, что 
теперь страна прыгнет в объятия Москвы, 
но отстаивать свои национальные интересы 
более жестко сможет вполне. Как бы то ни 
было, пока стране удается сохранять шаткий 
баланс между экономическими выгодами, 
желанием граждан и требованиями ЕС. 

Елена СИНЯВСКАЯ.

Остается меньше месяца до самого 
ожидаемого жителями Великобрита-
нии в этом году события. 6 мая состо-
ится коронация Карла III. Мы узнали 
некоторые подробности грядущего 
торжественного мероприятия, имею-
щего важнейшее значение для бри-
танской монархии.

Коронация короля Карла III состоится в 
субботу, 6 мая 2023 года, в Вестминстерском 
аббатстве в Лондоне. Во время церемонии 
британский монарх будет коронован вместе 
со своей женой, королевой-консорт Камил-
лой. Это будет первая коронация монарха Ве-
ликобритании в XXI веке и сороковая, которая 
проводится в Вестминстерском аббатстве 
с 1066 года.

Выходной для подданных

Вот что британская пресса рассказывает 
о планах коронации под кодовым названием 
«Операция «Золотой шар».

Коронация в Великобритании — это 
одновременно символическая религиозная 
церемония, во время которой коронуется су-
верен, и физический акт возложения короны 
на голову монарха. Эта процедура офици-
ально закрепляет роль монарха как главы 
Англиканской церкви и знаменует передачу 
ему титула и полномочий. Однако на самом 
деле монарху не обязательно быть короно-
ванным, чтобы стать королем.

Так, например, король Эдуард VIII правил 
без коронации — да и сам принц Чарльз авто-
матически стал королем Карлом III в тот мо-
мент, когда умерла королева Елизавета II.

Пока специалисты в области королев-
ской жизни распространяются о тонкостях 
коронационных ритуалов, простых жителей 
Соединенного Королевства интересовало, 
будет ли по столь торжественному случаю 
у них выходной. Да, будет — на послекоро-
национный понедельник, 8 мая, по всей Ве-
ликобритании объявлены дополнительные 
банковские каникулы.

И, к радости падкой до зрелищ публики, 
Букингемский дворец не стал ограничиваться 
собственно коронацией, а объявил о раз-
личных мероприятиях на выходные, включая 
концерт и лазерное шоу в Виндзорском замке 
в воскресенье, 7 мая. При этом пабы, клубы 
и бары по всей Англии и Уэльсу смогут оста-
ваться открытыми еще два часа в пятницу и 
субботу в дни коронации.

Жителей также приглашают устраивать 
уличные вечеринки и принимать участие в 
волонтерских проектах в их местном сообще-
стве в рамках инициативы «Большая помощь», 
отмечает Би-би-си.

«Британцы любят вечеринки. Даже если 
вы не ярый монархист, вы, надеюсь, оцените 
свободное время и хорошую погоду в мае, 
— говорит Сью Онслоу, директор Института 
исследований Содружества при Лондонском 
университете. — Монархия — это тысячелет-
ний институт, но Чарльз смотрит в будущее 
с большим опытом поддержки молодежи и 
борьбы с изменением климата».

Ожидается, что праздничные мероприятия 
будут освещаться под официальным логоти-
пом коронации, который был создан бывшим 
дизайнером Apple Джонни Айвом. На нем изо-
бражены роза, чертополох, нарцисс и трилист-
ник — эмблемы составляющих Соединенное 
Королевство стран (соответственно Англия, 
Шотландия, Уэльс и Северная Ирландия).

Что будет проис-
ходить на коронации? 
Процедура корона-
ции практически не 
менялись на протя-
жении более 1000 лет. 
Британская церемония — единственное 
оставшееся мероприятие подобного рода 
в Европе, подчеркивает Би-би-си. Но все 
меняется, даже нерушимость британских 
«старых добрых» традиций.

Так что Букингемский дворец заявил, 
что, хотя коронация будет «основана на дав-
них традициях», она также «будет отражать 
современную роль монарха и смотреть в 
будущее».

Как ожидается, коронация Карла III бу-
дет короче и скромнее по масштабу, чем 
длившаяся три часа коронация его мате-
ри королевы Елизаветы II в 1953 году, и 
в современной версии церемонии будет 
представлен более широкий спектр рели-
гий. Что вполне логично, если учесть, что 
премьер-министр Великобритании Риши 
Сунак является индуистом по вероиспо-
веданию, мэр Лондона Садик Хан испове-
дует ислам, и даже лидером шотландских 
националистов на днях стал мусульманин 
Хамза Юсуф.

Также ожидается, что более скромной 
будет и коронационная процессия. Процессия 
королевы Елизаветы насчитывала 16 тысяч 
участников, и ей требовалось 45 минут, чтобы 
пройти любую стационарную точку на семи-
километровом маршруте.

На этот раз король Карл и королева-
консорт Камилла отправятся в Вестмин-
стерское аббатство в составе королевской 
процессии и вернутся в Букингемский дворец 
в составе более масштабной коронацион-
ной процессии, где к ним присоединятся 
другие члены королевской семьи. Дворец 
пока не сообщил, кто впоследствии появит-
ся на балконе Букингемского дворца. А для 
королевских экспертов это имеет примерно 

такое же значение, как для западных 
советологов в 1980-е годы расста-
новка членов Политбюро ЦК КПСС на 

трибуне Мавзолея.

Коллеги со всего мира

Поскольку коронация государ-
ственное мероприятие, это значит, 
что правительство контролирует 
список гостей. Помимо королевской 
семьи на мероприятии будут при-

сутствовать премьер-министр, представите-
ли палат парламента, главы государств и чле-
ны королевских фамилий со всего мира.

Хотя многовековая традиция предпола-
гает, что коронация должна быть священной 
церемонией между монархом и его наро-
дом в присутствии Бога, Карл III намерен 
пригласить «своих коллег со всего мира», 
пишут британские СМИ. Как ожидается, 
в торжествах примут участие король Ис-
пании Фелипе и королева Летиция. Один 
из источников ранее сообщал The Mail on 
Sunday, что в Лондон приглашены король 
Иордании, султан Брунея, султан Омана, 
а также скандинавские королевские осо-
бы, которые все являются друзьями Карла. 
Князь Монако Альберт подтвердил изданию 
People ранее, что он и его супруга княгиня 
Шарлин с нетерпением ждут возможности 
присутствовать на коронации британского 
короля. «Я уверен, что это будет невероятная 
церемония и очень трогательная», — сказал 
журналу правитель крошечного средизем-
номорского княжества.

На коронации королевы Елизаветы II 
присутствовало более 8000 гостей, но тог-
да Вестминстерское аббатство пришлось 
закрыть на пять месяцев, чтобы можно было 
разместить дополнительные места. Обычная 
же вместимость аббатства составляет около 

2200 человек, и, вероятно, в данном случае 
это будет максимальное количество.

В британских СМИ звучало много предпо-
ложений о том, примут ли участие в коронации 
«бунтари» — герцог и герцогиня Сассекские. 
В заявлении принца Гарри и Меган говорится, 
что с парой связывались по поводу коронации, 
но пара не подтвердила пока, намерена ли 
она присутствовать на торжестве.

А вот американский президент Байден 
явно намерен пропустить коронацию Кар-
ла III. Если верить информации «Вашингтон 
Пост», то делегацию США на церемонии, как 
ожидается, возглавит первая леди Джилл 
Байден. Издание Newsweek подчеркивает, 
что ни один американский президент никогда 
не присутствовал на 
коронации британско-
го суверена с момента 
образования страны 
в результате войны 
за независимость, 
которая свергла бри-
танское правление и 
привела к независи-
мости североамери-
канских колоний в 1776 
году. Так, на корона-
ции Елизаветы в 1953 
году не присутствовал 
тогдашний президент 
Дуайт Эйзенхауэр, 
хотя США направили 
в Лондон делегацию. 
Но, несмотря на исто-
рический прецедент, 
некоторые британские 
деятели критически отнеслись к предстоя-
щему отсутствию Байдена на коронации. 
Боб Сили, депутат-консерватор от острова 
Уайт, назвал манкирование Байденом коро-
национной церемонии «глупым решением».

Переделанная корона 
для Камиллы

Церемония коронации состоит из не-
скольких этапов. Сначала стоящего рядом с 
700-летним коронационным троном монарха 

представляет собравшимся в Вестминстер-
ском аббатстве архиепископ Кентерберий-
ский. Прихожане кричат «Боже, храни коро-
ля!», и звучат трубы.

Затем король приносит присягу: суве-
рен клянется соблюдать закон и в верности 
Англиканской церкви.

После этого наступает время пома-
зания. Церемониальная мантия короля 
снимается, и он садится на коронацион-
ное кресло. Над креслом натянута золотая 
ткань, скрывающая короля от посторонних 
глаз. Архиепископ Кентерберийский пома-
зывает руки, грудь и голову короля святым 
маслом, приготовленным по секретному 
рецепту, но, как известно, содержащим 

амбру, цветы апель-
сина, розы, жасмин и 
корицу. Масло, соз-
данное для Карла III, 
не содержит никаких 
ингредиентов живот-
ного происхождения. 
По данным Sky News, 
масло было выжато из 
оливок, собранных на 
Святой Земле в рощах 
на Масличной горе. 
Оливки были приве-
зены из монастыря 
Марии Магдалины и 
монастыря Вознесе-
ния Господня, отжаты 
недалеко от Вифлее-

ма, а затем аромати-
зированы различными 
благовониями. Масло 

было освящено патриархом Иерусалим-
ским Феофилом III и англиканским архие-
пископом в Иерусалиме, преподобнейшим 
Хосамом Наумом.

За церемонией помазания следует 
инвеститура. В этот момент британскому 
государю вручаются предметы, в том числе 
королевская держава-сфера, символизи-
рующая религиозный и моральный авто-
ритет, символизирующий власть скипетр и 
золотой жезл, увенчанный белым эмалиро-
ванным голубем, символом справедливо-
сти и милосердия. Наконец, архиепископ 

Кентерберийский возлагает корону святого 
Эдуарда на голову короля. 

После этого король покидает коронаци-
онное кресло и направляется к трону. Пэры 
преклоняют колени перед монархом, чтобы 
выразить почтение. Затем будет таким же 
образом помазана и коронована королева-
консорт.

Ключевое слово во всем этом процес-
се — корона. Карл III будет коронован ко-
роной святого Эдуарда из чистого золота. 
Этот головной убор XVII века исключительно 
тяжелый и используется только в момент 
коронации.

Смерть королевы Елизаветы II вновь 
разожгла дебаты о том, каким образом неко-
торые королевские драгоценные камни были 
добыты Британской империей, напоминает 
Би-би-си. Большая часть споров сосредо-
точена вокруг бриллиантов, находящихся в 
двух других коронах. Одна из них — Импе-
раторская государственная корона, которую 
монарх наденет ближе к концу церемонии 
коронации и которую он также наденет, когда 
появится на балконе Букингемского дворца. 
В этой короне находится бриллиант Куллинан 
II, который иногда называют «второй звездой 
Африки». Драгоценный камень был подарен 
королю Эдуарду VII на его 66-й день рожде-
ния правительством Трансвааля — бывшей 
колонии британской короны — на территории 
нынешней Южной Африки.

Другим спорным камнем оказался зна-
менитый Кохинор, который является частью 
коронационной короны королевы-матери. Это 
один из бриллиантов самой крупной огран-
ки в мире. Индия, Пакистан, Афганистан и 
Иран — сразу несколько стран предъявляли 
претензии на эту драгоценность. От греха 
подальше Букингемский дворец подтвер-
дил, что Кохинор не будет присутствовать 
на коронации короля Карла III.

Вместо этого королева-консорт Камилла 
будет увенчана короной королевы Марии, 
которую забрали из лондонского Тауэра, 
чтобы изменить размер перед церемонией. 
Считается, что это первый случай в новейшей 
истории, когда существующая корона будет 
«переделана» для коронации.

Все это действо будет сопровождаться 
музыкой, которую Карл III лично выбирал для 
церемонии, на которой прозвучат 12 новых 
произведений, в том числе гимн, сочиненный 
композитором Эндрю Ллойдом Уэббером, на 
днях потерявшим умершего от онкологиче-
ского заболевания сына.

Часть службы будет исполнена на валлий-
ском языке, а солистом выступит всемирно 
известный оперный певец из Уэльса сэр Брин 
Терфел. Прозвучит и греческая православ-
ная музыка в память об отце короля принце 
Филиппе, который родился в Греции. Также 
выступит госпел-хор и хористы из Вестмин-
стерской школы...

Ну и, конечно, вопрос, которым задаются 
противники монархии (да и не только они!): за 
чей счет этот «банкет»? Как государственное 
мероприятие коронация будет оплачена пра-
вительством Великобритании. Хотя на прави-
тельство, вероятно, будет оказано давление 
с требованием проявить деликатность во 
время нынешнего кризиса стоимости жизни в 
стране, ожидается, что власти воспользуются 
церемонией как важной дипломатической 
возможностью представить Британию миру 
в самом лучшем свете.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЗА БУГРОМ

ОПЕРАЦИЯ 

Политика президента Молдавии 
не вызывает восторга у населения. 
Подпись на груди картонной Санду 
гласит: «Враг молдавского народа».
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Упрямую Грузию пытаются 
раскачать с помощью очередной 
«цветной революции».

Затворник Михаил Саакашвили 
стал причиной раздора между 
Грузией и ЕС.
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колько раз я видел за 
кулисами арен в разных 
странах, как Слава в 
хоккейном свитере с 
фирменной фетисовской 
«двойкой» на спине и 
капитанским символом 
«С» на груди шагал из 
раздевалки по черной 

прорезиненной дорожке, 
выводя на площадку цепочку 
дружных и сыгранных парней. 
Перед тем как размашисто 
раскатиться по залитому яркими 
огнями льду, он всегда успевал 
кивнуть: «Как дела?» — словно это 
мне предстояло лезть в железную 
гущу хоккейной схватки.

Но виражи в жизни, круто разворачивая 
свою судьбу, Вячеслав Фетисов закладывал 
еще резче, чем на ледовой площадке. 

В роли комментатора с его-то чтением 
игры я мог представить Фетисова легко, 
но непредсказуемый Слава сделался попу-
лярным телеведущим, возникшим в кадре 
столь же органично, словно в привычном 
амплуа — атакующего защитника. Меня бы 
нисколько не удивило появление на экране 
Лады Фетисовой, блеснувшей красотой в 
известной советской киноленте «Где нахо-
дится нофелет?». Но без всякой юбилейной 
комплиментарности Слава и с микрофоном 
в руках оказался, неожиданно для многих, 
на своем месте в обоих проектах — и «Фети-
сов», и «Легендарные матчи». «Для меня это 
был очередной вызов, — пояснял Слава. — И 
не подумай, что я собой прямо так доволен. 
Когда смотрю программы, много критикую 
себя, хочется выглядеть лучше — не внешне, 
а в ракурсе профессии телеведущего. Ладе 
благодарен — она со знанием дела коррек-
тирует какие-то моменты. Никаких денежных 
отношений, материального интереса на теле-
видении у меня нет, зато есть уникальная 
возможность обсуждать проблемы, которые 
людей волнуют. В «Легендарных матчах» мы 
возвращаемся в то время, когда были моло-
дыми, сидим с внуками на коленях, смотрим, 
обсуждаем не только игру, а, что важнее, то 
время, через призму спорта».

— Зрелище само по себе поразительное, 
— добавил я, — когда убеленные сединами 
ветераны с юношеским азартом спорят — кто 
куда не добежал или кто кому не отдал пас. 
Вы и вправду в такие моменты молодеете 
на глазах, и мы по другую сторону экрана 
ностальгически, словно на машине времени, 
переносимся в молодость…

— Петя, мы же говорим не только о хоккее, 
— кивнул Слава. — Хотя хоккей любим больше, 
чем любой вид спорта. Но приходят, к приме-
ру, женщины-волейболистки, баскетболистки, 
что-то они с тех чемпионатов подзабыли, но 
готовятся к программам, какие-то стихи трога-
тельные пишут. И это для них важно, для меня, 
для всех. Я дважды в неделю, при плотном 
графике, отдаю телевидению практически 
всю вторую половину дня, но ни секунды об 
этом не пожалел — раз это для людей, мое 
время не имеет никакого значения.

■ ■ ■
Когда Фетисов, будучи политиком, начал 

вести ток-шоу на телеканале «Звезда», помню, 
в очередной раз поразился безоглядности 
Славиных притязаний. Люди ведь рвутся в 
модную профессию телеведущего как в га-
рантированную известность, а то и славу. Но 
Фетисова и без роли телеведущего знала и 
любила вся страна, однако он повернул себя 
новой и неожиданной стороной — изменил 
известный всем имидж.

Возглавивший в свое время телеканал 
«Звезда» известный телеведущий Алексей 
Пиманов, с которым они дружны, по словам 
Вячеслава Александровича, предложил: 
«Давай попробуем». Несколько лет назад мы 
беседовали с Пимановым, и я поинтересо-
вался, как возникла мысль пригласить Славу 
на телевидение. «Мне, профессиональному 
режиссеру и продюсеру, было очевидно — у 
Славы необыкновенная харизма, — объяснил 
Пиманов. — Ни в одном теле- или киноин-
ституте такому не научишь, это природный 
дар. Слава сначала сопротивлялся, но потом 
увлекся, по-моему, у него талантливо получа-
ется, впрочем, как всё, за что он берется». 

В разговоре Алексей Пиманов вспомнил 
и наше с Вячеславом Фетисовым интервью в 
январе 1989 года, когда главная политическая 
программа СССР — «Время» — цитировала 
сенсационный текст, напечатанный в «Мо-
сковском комсомольце»: «Я не хочу играть в 
команде Тихонова». «Когда читал материал, 
состояние было шоковое, — признавался 
Пиманов. — Догадывались, конечно, что в 
хоккее под ковром что-то происходит, но всех 
закулисных подробностей, связанных с Фе-
тисовым, разумеется, не знали. И вдруг он 
высказался — по тем временам это было 
немыслимо». 

Почему об этом интервью иной раз вспо-
минают и сегодня? Казалось бы, другой век, 
другая страна, другой хоккей… И время из-
менилось неузнаваемо… И тем не менее… В 
своей книге «Футбол на Красной площади» 
(несмотря на название, и хоккейным главам 
там уделено достаточно места) я сделал ак-
цент на том, что интервью, вызвавшее фурор 

не только в околоспортивной среде, стало 
событием отчасти политическим. Впервые 
в советской истории спортсмен — леген-
дарный! — бросил открытый вызов своему 
руководству, а значит, и советской власти. И 
фигура легендарного капитана знаменитой 
«Красной машины» (так называли сборную 
СССР) была слишком масштабной, чтобы 
проигнорировать публикацию в газете с 
миллионным тиражом. Причем подоплека 
газетного материала была неизмеримо шире 
броского заголовка.

Когда вышла газета с фетисовским ин-
тервью, в киосках утром не осталось ни одного 
экземпляра, а на городских газетных стендах 
полосы с напечатанным материалом были 
вырезаны или просто оторваны. Сам Слава 
и сегодня говорит, что личностью его сдела-
ли не чемпионские титулы — мира, Европы, 
Олимпийских игр и даже не Кубки Стэнли, 
а как раз тот конфликт с государственной 
советской машиной, когда его обманули и 
предали.

И устоять тогда, после всего им сказан-
ного вслух, было необходимо.

Писатель Александр Нилин перед юби-
леем Славы напомнил мне, что тренировался 
Фетисов, когда ему запретили играть в хоккей, 
с командой старейшей в стране карандашной 
фабрики имени Сакко и Ванцетти, кстати, 
основанной Хаммером после встречи с Ле-
ниным. «Слава поставил тогда на карту всё и 
выиграл», — сказал Нилин, снимавший в те 
времена кино о той конфликтной ситуации. А 
Вячеслав Александрович вспомнил: «У меня 
был фанат по имени Мансур — он занимался 
с фабричными хоккеистами на лужниковском 
«Кристалле», где у них был арендован лед не-
сколько раз в неделю. Ведь на цээсковский 
каток, при всей любви и уважении народа, 
меня не пускали, да я бы и не пришел — людей 
бы просто повыгоняли с работы».

Спустя годы, уже в Нью-Йорке, за столи-
ком русского «Самовара» Слава неожиданно 
мне признался, что все-таки было страшнова-
то: «Я приходил к родителям, и мама все время 
плакала: «Сынок, может, ты извинишься, и они 
тебя простят?» Я говорил: «Мама, мне не за 
что извиняться». Она, конечно, меня в душе 
понимала, но очень за меня боялась, пережи-
вала. А я, бросая вызов системе, точнее, госу-
дарственной машине, все-таки просчитывал 
варианты дальнейшей жизни. И у меня тогда 
возникла внутренняя вера: настало время, 
когда должен за себя побороться».

С одной стороны, уже поздно ворошить 
прошлое, но с другой: сидим со Славой, раз-
говариваем, и ощущение у обоих — словно и 
не тридцать с лишним лет промчалось с той 
первой его жизни капитана ЦСКА и сборной 
СССР, закончившейся драматическим перио-
дом, когда власть в итоге попятилась.

■ ■ ■
История фетисовского бунта началась с 

того, что спортивное начальство за спинами 
хоккейных звезд стало сговариваться об их 
распродаже за рубеж, словно крепостных. 
Кроме того, что валюта нужна была как воздух, 
находились умельцы, которые хотели нагреть 
на контрактах руки. И Фетисов, заслуживший 
право распорядиться своей судьбой, боролся 
тогда не за деньги, а за свое достоинство — 
отстаивал свои права человека. 

Вызов публично был брошен не только 
старшему тренеру ЦСКА и сборной Виктору 
Тихонову, не сдержавшему обещание отпу-
стить хоккеистов в свободный полет после 
золотой Олимпиады в Калгари, но, что важнее, 
самой сложившейся казарменной спортив-
ной системе, которую курировал аппарат ЦК 
КПСС. Но было и понимание, что вызов этот 
был брошен Фетисовым и инстанции повыше, 
чем партийное руководство, — собственной 
судьбе Славы. 

Драма усугублялась и тем, что офици-
ально Вячеслав Фетисов числился майором 
Советской Армии, а тренер Виктор Тихонов 
носил погоны полковника, значит, нарушалась 
еще и воинская субординация, что в любой 
армии мира недопустимо. И читатель имел 
полное право воспринимать опубликованное 
интервью как знак неповиновения существую-
щей власти вообще. 

Капитан ЦСКА и сборной, кавалер ордена 
Ленина, решивший, не дожидаясь, когда его 
выжмут как лимон, официально уехать за 
океан играть в НХЛ, мог десятки раз остаться 
за рубежом, но для Славы бегство было кате-
горически неприемлемо. Фетисов хотел все 
сделать открыто и по-честному, а ему врали в 
глаза и прятали документы «под сукно». 

И тогда он поставил на карту не только 
свое настоящее, но, что важнее, будущее. 
До публикации — фигура №1 в отечествен-
ном хоккее, после — военнослужащий май-
ор Фетисов, на которого министр обороны 
маршал Язов мог орать, как на рядового из 
штрафбата. 

«Маршал в своем кабинете и стращал, 
распекал, и по-доброму пытался говорить, 
— рассказывал Слава. — Я свою позицию 
озвучил и сформулировал четко, сказав, что 
министра обороны вводят в заблуждение: нас 
продают, потому что в армейской спортивной 
системе нет денег. Язов перепроверил, на-
брал заместителю по материальному обе-
спечению, и тот по громкой связи доложил, 
что не на что закупать за рубежом экипировку, 
поэтому такая история.

После этого говорю маршалу: «У меня 
четыре ордена, недавно орден Ленина вру-
чили, увольте меня из армии, и дальше по-
смотрим, что будет. Я надеюсь, вы сдержите 
слово министра обороны». Тут он закипел 

по-настоящему, орал на меня так, что все 
генералы, которые были в кабинете, вытя-
нулись в струнку. Я встал и молча вышел из 
кабинета, много чего услышав вслед. Дерзкий, 
конечно, поступок был. Но через пару недель 
меня из армии все-таки уволили. Кстати, и 
через Ладу политработники на нас пытались 
воздействовать, грозили заслать в дальние 
гарнизоны. Она девушка бойкая, отвечала: 
«Я родилась на Урале, выросла в суровых 
условиях. Мы живем не во дворце, а в одно-
комнатной квартире. Гарнизон так гарнизон, 
особо терять нечего».

Мне Лада рассказывала, что одним из 
самых тяжелых моментов тех драматичных 
дней после выхода Славиного интервью был 
связан с замолчавшим телефоном, до этого 
беспрерывно звонившим. «Сначала думала — 
сломался или отключили, — говорила Лада. 
— Потом поняла: многие от нас отвернулись, 
испугались за свое положение, карьеру, ре-
путацию. Но самые верные друзья остались 
с нами — Саша Розенбаум, Саша Абдулов, 
Саша Фатюшин…»

Через много лет мне Слава рассказал, что 
о готовящемся в «МК» интервью Ладе он ни-
чего не сказал. Я, конечно, спросил: «Почему 
ты ей не открылся? Не хотел нервировать?» 
— «Петь, вспомни то время, когда непонят-
но было, как сложится с этим материалом, 
выйдет ли он. Спасибо главному 

редактору «МК» Павлу Гусеву — смело напеча-
тал статью без оглядки на власть. Я, конечно, 
за многие годы тысячу раз убеждался, как 
мне с Ладой повезло. Все удары судьбы она 
принимает с такой стойкостью, что немногие 
мужики могут этим похвастаться. И тогда 
Лада понимала, что происходит не просто 
что-то серьезное, а судьбоносное. И нас это 
еще больше сблизило, сплотило. Именно в 
то время, когда мы, кроме самых близких, 
оказались никому не нужны, пошли 15 марта 
1989 года и официально расписались. Я на 
одном Ладином дне рождения назвал ее вол-
чицей...» — «Красавицу Ладу», — опешил я. «С 
одной стороны, может быть, жестко сказал, 
но, по сути, так оно и есть: за семью Лада 
перегрызет любого», — объяснил Слава.

■ ■ ■
Я не раз вспоминал, как в те дни мы со 

Славой и Ладой отправились в Театр Мая-
ковского к нашему другу, замечательному 
артисту Александру Фатюшину, сыгравшему 
хоккеиста Гурина в фильме «Москва слезам 
не верит». И после спектакля, захватив Саши-
ну жену, актрису Елену Мольченко, поехали 
ужинать в не сгоревший еще ресторан ВТО 
на Пушкинской площади, где с шестидеся-
тых завсегдатаями были Кобзон, Евтушенко, 
Высоцкий…

На втором этаже гремела ночная диско-
тека. Директор ресторана умолил Фетисова 
выйти на сцену, произнести несколько слов. 
Когда Слава поднялся к микрофону, зал, забыв 
про танцы, завопил от восторга. Искренний 
гул восхищенной публики в ресторанном зале 
сразу напомнил мне раскатистый гул трибун, 
когда сборная выигрывала у канадцев.

В другом ресторане — нью-йоркском 
русском «Самоваре», где мы через годы встре-
тились со Славой и Ладой, когда Фетисов 
стал уже звездой НХЛ, он подарил мне свою 
фотографию с Кубком Стэнли и незатейли-
вой надписью: «Пионеру Пете — от пионера 
Славы» — недвусмысленный намек на то па-
мятное интервью.

И после выдающейся, как и на родине, 
карьеры в НХЛ первопроходец за хоккейный 
океан Вячеслав Фетисов появился на тре-
нерском мостике «Нью-Джерси», что всем 
показалось само собой разумеющимся. Всем, 
кроме самого Вячеслава Александровича, 
который поразил меня признанием: «Петя, 
буду честен до конца: я не хотел быть тре-
нером!» — «Но все были убеждены, что ты 
станешь тренером уровня Скотти Боумэна, с 
которым благодаря тебе когда-то состоялась 
памятная пресс-конференция в «МК», — за-
метил я. «Не надо бросаться такими имена-
ми, — шутливо укорил Слава. — Величайший 
тренер! Но чтобы быть честным до конца, 
скажу, что тренером я становиться не соби-
рался. Меня великий менеджер Лу Ламорелло 

буквально уговорил стать тренером вместе 
с Ларри Робинсоном. Я отбрыкивался как 
мог: «Слушай, Лу, я отыграл двадцать три 
сезона, можно я отдохну от хоккея?» Он от-
вечал неколебимо: «Нельзя тебе отдыхать, 
нужно сразу включаться в работу. Я вижу в 
тебе большой тренерский потенциал». Ну и 
по-хитрому уговорил. Я-то его звонки сбра-
сывал, так он с моей Ладой стал общаться, а 
мы с ней на Гавайях отдыхали после второго 
победного Кубка Стэнли. И узнал от нее, когда 
мы возвращаемся в Нью-Джерси. Не успели 
распаковать багаж — Лу заявляет: «Поехали 
на обед, я тебя приглашаю». Дал конверт: «По-
смотри на досуге и скажи, что ты думаешь». 
Там контракт подписанный, без цифр. Такой 
психологический ход. Сели с Ладой, спра-
шиваю: «Ну, что ты думаешь?» Она говорит: 
«Ты принимай решение, я поддержу тебя в 
любом случае». В общем, я подписал этот 
контракт без цифр и через Сережу Брылина, 
нашего замечательного хоккеиста, передал 
Ламорелло. Тот звонит, ругается: «Никогда не 
думал, что попаду в такую историю. Приезжай, 
будем обсуждать условия контракта». Я благо-
дарен Лу, потому что влюбился в тренерскую 
профессию».

«И мы тоже должны быть ему благодарны, 
поскольку через несколько лет увидели Вячес-
лава Фетисова в блейзере с государственным 

гербом на Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити 
на тренерском мостике», — заметил я. 
«После Олимпиады мне поступило три 
предложения стать первым европейцем 
— главным тренером в энхаэловских клу-
бах. Но тут как раз пригласил на разговор 
наш президент». — «И сразу предложил 
стать министром спорта?» — спросил я. 
«Мы с Владимиром Владимировичем 
встречались не раз, много говорили о 
жизни, конечно, о спорте. Обсуждали, 
как объединить нашу эмиграцию, со-
отечественников за рубежом. Ему была 
интересна моя спортивная карьера, 
как она завершилась, что-то он знал. В 
общем, говорили о чем угодно, кроме 
каких-то моих должностей. И у него 
родилось предложение, о котором 
я никогда не мог помыслить, — воз-
главить российский спорт. Я, помню, 
сказал: «Если вы не шутите». — «Какие 
шутки...» — ответил Путин. Кстати, 
человек пять, в том числе и Мутко, 
тогда на эту должность не пошли. 
Я потом понял: людей нет, все раз-
валено, бюджет копеечный... Мы 
долго разговаривали с Путиным 

после мероприятия с олимпийцами 
в 2002 году. Президент позвонил премьеру 
Касьянову часа в два ночи: «Михаил Михай-
лович, Слава Фетисов согласился возглавить 
Спорткомитет. Сам пойдешь и представишь 
его коллективу».

— Первый рабочий день помнишь? — по-
интересовался я.

— Как в страшном сне. Приезжаем на 
улицу Казакова, там был филиал Института 
физкультуры. Проезжаем центральную часть 
усадьбы — обгоревшую, другая половина в 
руинах, как после войны… Иду — все обшар-
пано. Думаю: ну, попал… Собрались в зале 
коллеги — пластиковые столы, как в дешевых 
пельменных. Заходят Касьянов с Матвиенко — 
она была в должности вице-премьера, спорт 
курировала. Слышу, Касьянов ее спрашивает: 
«Ты куда меня привезла?..» Он такой холе-
ный, крутой, начинает меня представлять: 
«Фетисов назначен моим распоряжением 
председателем Госкомспорта, он здесь все 
наладит». И бац — с потолка падает штукатур-
ка. Касьянов (премьер) говорит: «Валентина, 
поехали, пока нас здесь не убило».

— В то время спорткомплексы в рынки 
превратили, — напомнил я.

— Я тебе расскажу, как приехал на олим-
пийскую базу на озеро Круглое, — продолжил 
Слава. — Огороженная территория — десять 
гектаров, спрашиваю: «Кто это отчекрыжил?» 
Отвечают: «Руководство дачи будет строить». 
Захожу в бассейн — презервативы плавают, 
казино ночное в соседнем помещении… В 
зале спортивной гимнастики, где Немов и 
Хоркина готовились к Афинам, заколочен-
ные досками витражи, протекающая кры-
ша. В подвалах жили рабы-гастарбайтеры, 
наркоторговля… Все спортивные базы так и 
существовали. Начали целую войну с теми, 
кто наложил на них руку. Спасибо Герою 
Советского Союза Борису Всеволодовичу 
Громову, в то непростое время губернатору 
Московской области, который очень помог в 
тот момент… Вообще, началась гигантская 
планомерная работа по развитию спорта. 
Написали фундаментальную стратегическую 
программу, которая пролонгирована до сих 
пор. Сейчас уже и не перечислишь, сколько 
масштабного сделано за те годы. Важнейшей 
считаю подготовку к Олимпиаде в Сочи.

■ ■ ■
Приглашение президента вернуться на 

родину и возглавить российский спорт озна-
чало без раскачки вникнуть в произошедшие 
здесь изменения. И не просто разобраться 
в новых реалиях, а изменить сложившееся 
в спорте и в спортивном министерстве бед-
ственное положение с учетом советского и 
мирового бесценного спортивного опыта 
Славы, позволившего ему в дальнейшей жиз-
ни стать успешным министром, сенатором, 
депутатом. Фетисову удалось выполнить важ-
ное поручение президента — снова встроить 
российский спорт в мировую систему.

Когда Вячеслав Александрович стал ми-
нистром, я знакомился с ним как бы заново. В 
том смысле, что в новом качестве я Фетисова 
себе не представлял, как и многие из хоро-
шо его знавших, кроме, может быть, Лады, 
видевшей его ежедневно и понимающей 
мощный фетисовский потенциал.

Фетисов все годы в роли министра вы-
глядел естественно, потому что пришел ра-
ботать, а не изображать министра.

В ту пору с удивлением поймал себя на 
мысли, что Слава, не отдаляясь в министер-
ском кресле, становится еще интереснее, 
загадочнее, что ли: захотел быть настоящим 
министром — и сделался им.

А потом снова неожиданный и непред-
сказуемый вираж Вячеслава Фетисова. В 
пятьдесят один год он вышел на лед в со-
ставе московских армейцев в календарном 
матче против питерского СКА. Помню, как с 
писателем и драматургом Андреем Яхонто-
вым, отлучившись с ежегодного отмечания 
дня рождения «Московского комсомольца» 
(оно как раз проходило в ресторане на Ле-
нинградском проспекте), декабрьским мо-
розным вечером мы пешком отправились на 
армейскую арену — «на Фетисова», который, 
как и в былые времена, невозмутимо шагнул 
из раздевалки на черную прорезиненную 
дорожку и привычно кивнул: «Как дела?» — 
«Этот человек — скала, с уникальной смелой 
судьбой», — заметил тогда Яхонтов.

«ЦСКА в те времена скатился в никуда, 
— вспоминал Вячеслав Александрович. — 
Клуб оказался практически без финансиро-
вания, денег не было вообще. И не только в 
армейской команде — тогда «Спартак» вы-
гнали из КХЛ из-за безденежья. Я понимал, 
что клуб идет к банкротству, и обратился к 
Владимиру Владимировичу, на тот момент 
премьер-министру: «Нужно срочно спасать 
клуб». Так появился у армейцев титульный 
спонсор. И я в ту пору задался такой це-
лью: поставить на коньки как можно больше 
известных, влиятельных людей, чтобы это 
шло на пользу хоккею. Однажды сидели с 
Владимиром Владимировичем на Малой 
лужниковской арене, на борцовском турни-
ре, и я ему сказал: «Для нас это был родной 
стадион». Он, помню, удивился: «Как? Вы 
разве не в ЦСКА играли?» Я объяснил, что 
все команды московские, кроме «Крыльев», 
играли в «Лужниках», так что для нас это до-
машняя площадка. И говорю: «Может быть, 
вам тоже пора на коньки?» У президента 
настроение хорошее было, он кивнул: «Да-
вай попробуем». А началось все с Сергея 
Кужугетовича Шойгу, который здорово в 
футбол играл и мне рассказал, что в детстве 
выступал на «Золотой шайбе» вратарем. Я 
ему притащил два баула: вратарскую форму 
и обычную игровую. Он решил играть в поле. 
Кстати, бросает с обеих рук — и с правой, 
и с левой, так только Горди Хоу мог делать 
в свое время.

Словом, все начали играть в хоккей. 
Сидим как-то за послехоккейным чаем с 
Сергеем Лавровым и Сергеем Шойгу. И они 
говорят: «А слабо тебе сейчас в чемпионате 
страны сыграть?» Я завелся, а тогда как раз 
в ЦСКА защитники поломались. У меня было 
всего пять дней, чтобы подготовиться к игре 
со СКА. Можно было выбрать соперника и 
менее амбициозного, но тут уже было дело 
принципа. Все риски я понимал, позвонил Лу 
Ламорелло, посоветовался: «Что думаешь? 
Горди Хоу-то в свое время так долго играл...» 
Он, конечно, обалдел и говорит: «Горди Хоу 
играл все время, а ты уже одиннадцать лет 
как закончил. Забудь и даже не смотри в 
эту сторону». — «Интересно, что Лада тогда 
сказала?» — поинтересовался я. «Как всегда, 
поддержала меня, но просила быть поосто-
рожнее: «Смотри, только травму там не по-
лучи». Зал битком, ну и, конечно, главные 
интересанты сидели на трибунах — Лавров с 
Шойгу. Хороший хоккей был, живой. Со мной 
на льду были пацаны, которые мне в дети го-
дились. Я несколько лет спустя летел вместе 
с Максимом Сушинским из питерского СКА, 
спросил его: «Вы зачем за мной всю игру 
гонялись как сумасшедшие? Играли против 
меня, как будто мне двадцать лет было. Да 
если бы мне было двадцать, у вас бы против 
меня шансов не было никаких». 

После матча Слава сказал нам: «Я, на-
верное, самый счастливый сейчас человек 
на планете Земля».

Я его спросил: «Слава, какой вопрос к 
юбилею ты задал бы Вячеславу Фетисову?» 
Мой друг улыбнулся: «Петя, во-первых, во-
просы задаешь здесь ты, а во-вторых... Даже 
не знаю... Может быть, спросил бы: «Доволен 
ли ты своей жизнью?» Самое главное — это 
моя семья, мой тыл и Лада, которая поддер-
живает меня во всем, как я уже говорил. Тоже 
могла бы сказать: «Слушай, успокойся уже, 
давай не будем больше воевать, конфлик-
товать с кем-то, давай как-то успокоимся». 
Но она понимает, что это не просто какие-то 
мои хотелки или капризы...» — «Ты имеешь 
в виду Общество по защите и охране при-
роды, которое ты возглавил, ну да, ты же 
атакующий защитник, — уточнил я и сказал: 
— Буквально вчера моя младшая дочь Саша 
рассказывала, что у них в классе проходил 
урок, как и во всех московских школах, про 
экологию: ты там рассказывал про озеро Бай-
кал». — «Наша природа ведь будущее детей 
и внуков, — кивнул Слава. — Столько лет к 
этому безрассудно относились — мусорили, 
засоряли. Я этим буду заниматься до конца 
своих дней, спортивная популярность мне 
помогает. В следующем году организация 
будет праздновать свое столетие — вели-
кий академик Вернадский был ее отцом-
основателем».

■ ■ ■
Вячеслав Александрович упомянул про 

внуков, я, конечно же, не мог не вспомнить, 
что наш сегодняшний юбиляр — уже де-
душка. Разумеется, поинтересовался, как 
он чувствует себя в этой роли. «Никогда не 
думал, что у меня будет столько счастья в 
этом качестве, — признался Слава. — Настя 
— замечательная дочка, прекрасная мама, я 
очень доволен, что ребята нашли друг друга. 
У них потрясающая семья. Настя, как девочка, 
которая выросла в семье в любви, всегда 
мечтала о красивой свадьбе — белое платье, 
фата. Но из-за пандемии на свадьбе не по-
гуляли. Но я сказал: «Настя, не все пышные 
свадьбы имеют счастливое продолжение». 
Хотя, может, еще свадьбу и сыграем». «Не 
забудь пригласить», — заметил я. 

И подумал, что непроходящая моло-
дость самого Славы, а мы ровесники, рас-
пространяется и на все наше поколение. 
Возвращаясь к памятной фотографии, я 
подписал бы свое сердечное поздравле-
ние легендарному Фетисову по традиции: 
«Пионеру Славе — от пионера Пети».
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Время раздраженных глаз и распух-
ших носов наступает в столичном 
регионе. В середине апреля зацве-
тает орешник, а вслед за ним при-
ходит время березы. Пыльца этих 
растений — сильнейший аллерген, 
поэтому у многих жителей региона 
начинается поллиноз. Медики рас-
сказали «МК», как справиться с не-
избежным и облегчить свое состоя-
ние в этот период.

Аллергией на пыльцу растений стра-
дают до двадцати процентов россиян. Де-
ревья и кустарники заканчивают цвести 
приблизительно в середине или конце мая, 
так что период обострения может длиться 
порядка полутора месяцев. Позже начи-
нают цвести луговые или злаковые травы. 
Это длится с июня до середины июля. Наи-
более частыми проявлениями поллиноза 
являются аллергический ринит (95–98%), 
аллергический конъюнктивит (91–95%) 
и пыльцевая бронхиальная астма (30–40% 
больных). Но встречаются еще крапивница, 
отек Квинке и дерматит.

Врачи предупреждают, что поллиноз 
нужно лечить, иначе к нему может приба-
виться перекрестная аллергия на продукты 
питания. Это может произойти из-за того, 
что организм реагирует не только на сам 
аллерген, но и на другие вещества, которые 
похожи на него по строению. Так, например, 
при аллергии на пыльцу березы и орешника 
может развиться перекрестная реакция 
на свежие груши, персики, сливы, ябло-
ки и другие фрукты, имеющие косточку. 
Также при аллергии на пыльцу орешника 
может стать невозможным употребление 
всех орехов.

— Самое неприятное, что перекрестная 
пищевая аллергия сохраняется круглый 

год, — утверждает аллерголог Надежда 
Логина. — Кроме ингаляционных симптомов, 
таких как затрудненное дыхание, першение 
в горле, чихание, она может приводить и к 
более серьезным последствиям в виде отека 
горла, трахеи и даже анафилактического 
шока.

По словам доктора, всем больным 
рекомендуется воздержаться от поездок 
на природу и ограничить прогулки. Воз-
вращаясь домой с работы, нужно сразу 
же переодеваться, бросая уличную одежду 
в стирку, и принимать душ. На улице лучше 
носить темные очки, чтобы пыльца не попала 
на слизистую глаз. 

— В настоящее время для лечения боль-
ных с тяжелыми проявлениями поллиноза 
сконструированы безаллергенные палаты, 
снабженные системой тонкой очистки воз-
духа, позволяющей задерживать пыльцу, 
— рассказывает аллерголог Инна Ивах. — 
Много лет также с успехом применяются 
аллергенспецифическая иммунотерапия 
и специфическая аллерговакцинация. Сво-
евременно проведенное специфическое ле-
чение предупреждает переход заболевания 
из легких форм в более тяжелые.

Светлана РЕПИНА.

Накануне Пасхи несовершеннолет-
ние вандалы разгромили кладбище 
в селе Власово городского округа 
Шатура. В ночь с 14 на 15 апреля 
трое недорослей осквернили не-
сколько десятков могил. К сожале-
нию, это не первый случай — в этом 
году в Подмосковье началась на-
стоящая эпидемия кладбищенско-
го вандализма. Причем чаще всего 
за этим стоит не хулиганство, а ба-
нальная жажда наживы.

Три подростка из Рошаля 13, 14 и 16 
лет решили немного развлечься в ночь 
с пятницы на субботу и устроили вечеринку 
на кладбище в селе Власово. В результате 
50 памятников и кладбищенских оградок 
оказались поваленными на землю. Некото-
рые вырвали вместе с фундаментом, другие 
раскололи на части, как будто над погостом 
пронесся смерч.

«Это все ради хайпа делается, — уве-
рена социальный психолог Вероника Ко-
шанская. — Чтобы потом выложить фотки 
в социальных сетях и похвастаться перед 
одноклассниками — вот какие мы крутые, 
не побоялись ночью на кладбище такой 
разгром устроить. Очень часто подростки 
идут на это под воздействием алкоголя или 
наркотиков».

Шума разгром на сельском кладбище 
наделал много: одни писали в соцсетях, 
что это дело рук украинских диверсантов, 
другие видели в этом шабаш сатанинских 
сил. Поэтому, когда установили личности 
вандалов и оказалось, что это местные 
подростки, люди немного успокоились. 
Говорят, хулиганов обнаружили по билин-
гу мобильных телефонов. Двое еще учатся 
в школе, самый старший — бывший студент 
рошальского техникума. 

По словам главы Шатурского городско-
го округа Алексея Артюхина, шестнадцати-
летнему парню может грозить уголовная 
ответственность. Двух других, скорее все-
го, поставят на учет в комиссии по делам 

несовершеннолетних. Кроме того, постра-
давшие вправе предъявить родителям ван-
далов требования по возмещению ущерба. 
А это немалые деньги, услуги ритуальной 
службы даже за 100 километров от Москвы 
стоят недешево.

«Слов нет, чтобы описать, как я к этому 
отношусь! Осквернять могилы могут только 
настоящие мерзавцы», написал Алексей 
Артюхин на своей странице в соцсетях.

«Хорошо, что в данном случае поли-
ция быстро сработала и по горячим следам 
нашла вандалов. Но я очень сомневаюсь, 
что на старшего парня заведут уголовное 
дело. У нас каждый год таких инцидентов 
на кладбищах происходит более тысячи. 
А находят и сажают единицы, самое гроз-
ное наказание — условный срок, но чаще 
отделываются штрафом», — рассказывает 
адвокат Максим Васин.
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За вандализм на кладбище пред-
усмотрена ответственность 
по статье 214 УК РФ. Уголовная 
ответственность наступает с 16 
лет. В качестве наказания пред-

усмотрен штраф, обязательные работы 
до 360 часов, арест на срок до 3 месяцев 
или исправительные работы на период до 1 
года. Если же данное преступление совер-
шено группой лиц и с особым цинизмом, 
то срок может быть увеличен до 5 лет.

Евгения ВОКАЧ.

Каждый год в России пропадает 
более 100 тысяч людей, половина 
из них — дети. К счастью, многих 
малышей быстро находят. Однако 
родители остаются в полном недоу-
мении, как с их ребенком могла при-
ключиться такая беда: пошел гулять 
с собакой и заблудился рядом с до-
мом. Не заметил открытую крышку 
люка и провалился в канализацион-
ный колодец. Хотел покормить уток, 
но поскользнулся и упал в пруд... 
О том, какие еще опасности могут 
поджидать детей на даче и как их от 
них защитить, «МК» попросил рас-
сказать психолога Ольгу НЕГОДИНУ. 

— По статистике МЧС, именно 
в майские праздники чаще всего про-
исходят различные ЧП с детьми. В чем 
причина?

— На самом деле рост количества дет-
ских травм и случаи пропажи детей начи-
наются даже немного раньше, чем на май-
ские праздники. Все зависит от погоды. Вот 
сейчас в Подмосковье резко потеплело, 
и горожане массово поехали на дачи. Пока 
взрослые убираются у себя на участках, 
приводят в порядок дома после зимы, дети 
предоставлены сами себе. Тут-то и проис-
ходят всякие неприятности. Недавно мы 
искали мальчика в соседней области, он 
пошел гулять с собакой за территорию СНТ 
и пропал. Оказалось, что пес почуял какую-то 
зверюшку и рванул в лес, мальчик бросился 
за ним, когда догнал собаку, понял, что за-
блудился. Мобильного телефона у него с со-
бой не было, еды и воды тоже, он не думал, 
что уходит надолго. Хорошо, что родители 
быстро спохватились и организовали поиски. 
Удалось найти его до темноты.

— Но ведь дачный поселок — место 
знакомое, как там можно потеряться?

— Очень просто. Эта семья, как и боль-
шинство дачников, зимой на свою фазен-
ду не ездила, ребенок последний раз был 
на даче летом, прошло полгода, за это время 
многое могло измениться — новые дома 
появились, деревья выглядят по-другому. 
Для ребенка семи лет этих перемен доста-
точно, чтобы растеряться, а заблудиться, как 
говорится, можно и в трех соснах. 

— Отсюда напрашивается вывод: 
ни на минуту нельзя оставлять детей 
без присмотра...

— Это тоже неверная тактика, гиперопе-
ка ничего хорошего не даст вашему ребенку. 
Он привыкает во всем полагаться на взрос-
лых и может вообще не обращать внимания 
на то, что его окружает вокруг. Но вы ведь 
не будете всю жизнь водить его за ручку? 
Поэтому лучше сделать так: в первые дни по-
сле длительного отсутствия на даче пройти 
с малышом по поселку вдвоем, причем пусть 
он сам показывает дорогу, а взрослый лишь 
корректирует и направляет, постарайтесь об-
ратить его внимание на какие-то приметные 
ориентиры, например, необычное дерево 
недалеко от вашего дома, по кото-
рым он сможет самостоятельно 
находить дорогу.

— А на самой даче де-
тям тоже что-то может 
угрожать?

— Да, окна и лест-
ницы на второй этаж, 
различная бытовая 
химия, всевозмож-
ные химические пре-
параты для обработки 
сада и огорода от вре-
дителей, удобрения, 
острые инструменты, 
различные сельскохозяй-
ственные приспособления. 
Маленькие дети очень любо-
пытны, они видят, как родители 
берут эти вещи, «колдуют» с ними, 
и тоже хотят попробовать. Поэтому лучше 
убрать их от греха подальше, так чтобы ма-
лыш не мог дотянуться, а лучше всего дер-
жать под замком.

— Еще, наверное, искусственные 
водоемы на дачном участке тоже могут 
представлять опасность?

— Конечно, ребенок что-то увидел ин-
тересное на воде, потянулся, чтобы достать, 
но поскользнулся и очутился в воде. Хорошо, 
если он только испугается и вымокнет, но бы-
вали случаи намного хуже. Однако на первое 
место по степени опасности для ребенка 
нужно поставить дачный мангал.

— Детям спички не игрушка?
— Вот именно, а также зажигалка и жид-

кость для розжига — все это должно нахо-
диться в недоступном для ребенка месте, 
во-вторых, когда вы готовите еду на откры-
том огне, ребенка лучше отвести подальше. 
Я знаю массу случаев, когда мама или папа 
были заняты приготовлением шашлыков, 
а неразумное чадо сунуло руку в огонь — 
в результате ожог, «скорая», травмпункт, 
испорченные выходные.

— После разговора с вами скла-
дывается такое впечатление, что дача 
— страшное место, куда детей лучше 
не возить.

— Я бы сказала иначе: загородные дома 
менее приспособлены к жизни с маленькими 
детьми, чем постоянное жилье, потому что 
многие родители ошибочно считают, что 
на природе их детям ничего не угрожает. 
Взрослые на даче расслабляются, собствен-
но, для этого дача и существует, но все-таки 
сначала нужно позаботиться о безопасности 
детей. Например, нужно установить оконные 
блокираторы или специальные заборчики 
для лестниц и балконов. Если посмотреть 
статистику, то количество выпадения детей 
из окон на дачах даже выше, чем в городских 
квартирах.

— И все-таки давайте вернемся 
к тому, с чего начали наш разговор, — 
к потеряшкам. Как родители должны 
проинструктировать своего ребенка, 
чтобы он не заблудился на даче?

— Первое. Они должны позаботиться 
о том, чтобы детская одежда была со све-
тоотражающими элементами. Особенно это 
касается школьников, которые гуляют в ве-
чернее время, некоторые ребята катаются 
на самокатах или велосипедах, причем вы-
езжают на автомобильные дороги. Их одежда 
должна быть заметной для водителей.

Второе. Обязательно научите ребенка 
смотреть под ноги. Нам часто приходит-
ся вытаскивать детей из канализационных 
колодцев. Ребенок наступает на неплотно 
закрытую крышку, она под ним поворачи-
вается, малыш пролетает в щель, а крышка 
сверху захлопывается. И если рядом ни-
кого нет, то может пройти много времени, 
прежде чем найдут малыша. Хорошо, если 

это будет просто сухой люк, а не 
колодец с горячей водой или 

канализационный канал, 
в противном случае все 

может закончиться 
трагически.

Третье. Вну-
шите своему чаду, 
чтобы не подхо-
дил близко к воде, 
— любой водоем 
представляет для 
ребенка опасность. 

А на дачный колодец 
лучше всего повесить 

крепкий замок. 
— Заядлые грибни-

ки знают, что в лес даже 
на полчаса без заряженного 

телефона и бутылки воды ухо-
дить нельзя, а для детей такой набор 
тоже обязателен? 

— Конечно, если ребенок отправляется 
на прогулку один, без взрослых, у него всегда 
должен быть с собой заряженный мобильный 
телефон. Это аксиома! Еще про одежду: 
многие матери предпочитают на даче оде-
вать детей в старые вещи, которые не жалко 
испачкать, но найти ребенка в неприметной 
куртке и шапке спасателям, случись что, 
будет очень непросто. Старайтесь одевать 
своих детей ярко — это может спасти им 
жизнь. 

Елена БЕРЕЗИНА.
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НИЧЕГО СВЯТОГО В ШАТУРЕ
Подростки из благополучных семей устроили 
вечеринку на кладбище

c 1-й стр.
— На днях власти Москов-
ской области сообщили, что 
в этом году самая востре-
бованная у населения услу-

га — перевод садового дома в ИЖС. 
С чем это связано?

— Все верно. С 2019 года на территори-
ях СНТ разрешили регистрировать жилые 
дома и прописываться в них. Дома для кру-
глогодичного проживания были и раньше, 
но большинство из них были оформлены 
как садовые дома.

— Так что случилось сейчас, почему 
вдруг все спешно решили перереги-
стрировать свои загородные избушки 
в жилые дома?

— После 2020 года, когда люди стол-
кнулись с таким явлением, как самоизо-
ляция и удаленка, многие решили, что жить 
в загородном доме на природе, в сельской 
местности намного приятнее, чем в ме-
гаполисе. Но если ты поселился на даче, 
то тебе нужны там все те же удобства, что 
и в городской квартире. А еще нужна по-
ликлиника под боком, детский сад и школа 
для детей, нормальный транспорт, чтобы 
можно было ездить на работу. Вот люди 
и перерегистрируют дачи в жилые дома, 
чтобы потом можно было там прописаться. 
Однако статус ИЖС любой и каждой из-
бушке, как вы выражаетесь, не дадут. Как 
минимум она должна быть на фундаменте, 
иметь окна, отопление, холодное водо-
снабжение и канализацию. Так положено 
по закону. 

— Бытует мнение, что СНТ — это пе-
режиток прошлого. Ведь большинство 
из них уступает по комфорту коттедж-
ным поселкам. А сейчас еще и власти 
активно предлагают объединять СНТ 
с населенными пунктами, которые на-
ходятся поблизости. Какой шанс, что 
после такого слияния у дачников по-
явится вся необходимая социальная 
инфраструктура?

— На мой взгляд, никакой. Надо честно 
смотреть правде в глаза: если бы в бюд-
жете Московской области были реально 
заложены средства на развитие террито-
рий садоводческих товариществ, то уже 
сейчас к каждому СНТ вела дорога, оформ-
ленная в муниципальную собственность. 
То же самое можно сказать про остальную 
инфраструктуру: газ, электрические сети 
и так далее. 

— Но есть ведь и преимущества 
от такого преобразования СНТ в насе-
ленный пункт?

— Да, у сельских жителей есть опреде-
ленные привилегии. Они смогут больше 
не беспокоиться об уборке территорий 
и дорог от снега, за это будет отвечать 
муниципалитет. Кроме того, сельский 
тариф на электроэнергию ниже дачного 
и городского — это тоже преимущество. 

Но есть и свои недостатки: СНТ — это за-
крытая территория, только для своих, по-
сле объединения с населенным пунктом 
ограждение вокруг дачного поселка при-
дется убрать. Так что детей одних погулять 
уже не отпустишь.

— Зато сельские тарифы на ЖКХ 
более выгодные.

— Не всегда. Взять хотя бы вывоз 
мусора. В СНТ эта коммунальная услуга 
обходится не более 1,6 тыс. рублей в год. 
А для сельских жителей плата за вывоз ТБО 
начисляется исходя из площади жилого 
дома ежемесячно, и ее размер составляет 
примерно 400 рублей в месяц — в год на-
бегает около 5 тыс. рублей, то есть платить 
придется как минимум в 2,5 раза больше. 
Я уже не говорю про налогообложение. Ка-
дастровая стоимость земельных участков 
в СНТ примерно на 30% ниже, чем в со-
седних деревнях.

— Какие еще подводные камни ле-
жат на пути тех, кто мечтает влиться 
в населенный пункт?

— Мы находимся сейчас на таком этапе, 
когда различные коммерческие структу-
ры в сфере ЖКХ активно стараются зайти 

на рынок загородной недвижимости, они 
хотят управлять не только многоквартир-
ными домами и коттеджными поселками, 
но также частным сектором, включая СНТ. 
Поэтому сейчас этот процесс пытаются 
оформить законодательно. Очень скоро он 
будет регулироваться Жилищным кодексом. 
А сегодня СНТ, по сути, выполняют функ-
ции таких некоммерческих управляющих 
компаний.

— Так, может, и хорошо, если на этот 
рынок придут профессионалы, и тогда 
наконец у каждого на даче будут нор-
мальные бытовые условия: газ, центра-
лизованный водопровод и канализация, 
а не рукомойник на кухне и выгребная 
яма во дворе?

— Вы не учитываете тот факт, что цель 
бизнеса — это получение максимальной 
прибыли, поэтому я бы не стал рассчиты-
вать, что управляющие компании сразу 
же начнут вкладывать многомиллионные 
средства в развитие дачной инфраструкту-
ры. Скорее всего, они будут использовать 
все то, что построили до них, только платить 
за это придется в несколько раз дороже.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОЧЕМ В ГОРОДЕ 
ОГОРОД ГОРОДИТЬ
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Большинство СНТ сильно уступают 
по комфорту коттеджным 
поселкам.

Аллергологи 
рассказали, что делать, 

когда зацветают 
орешник и береза

50 памятников и оградок 
кладбищенские вандалы 

повалили на землю. Некоторые 
вырвали вместе с фундаментом, 

другие раскололи на части.

ЗДОРОВЬЕ

« ОДЕЖДУ 
В СТИРКУ, 
НА УЛИЦУ 
В ТЕМНЫХ 
ОЧКАХ»
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При аллергии на пыльцу березы 
и орешника может развиться 
перекрестная реакция 
на свежие груши, персики, 
сливы, яблоки и другие фрукты, 
имеющие косточку.
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КРЯКВЫ ПОЛЕНИЛИСЬ 
УЛЕТАТЬ НА ЗИМОВКУ

В Союзе охраны птиц России назва-
ли число пернатых, которые оставались 
на зимовку в Московской области в этом 
году. Больше всего было отмечено крякв 
— около 5 тысяч особей. 

Как выяснил «МК», специалисты подвели 
итог по учету зимующих птиц в Подмоско-
вье в рамках акции «Серая шейка 2023». 
Орнитологи и любители провели наблю-
дения в 60 населенных пунктах области, 
в поисках пернатых они прошли около 
134 километров по течению Москвы-реки 
и 47 км вдоль Оки. Больше всего было 
встречено зимующих крякв — более 5 
тысяч птиц. На втором месте по числен-
ности оказался гоголь — нырковая утка 
с большой круглой головой и контрастным 
черно-белым оперением. Этих пернатых 
насчитали 3100 особей. Топ-3 замкнула 
серебристая чайка — 1370 птиц. 

Кроме того, наблюдатели встретили 
серую цаплю, чомгу, морянку, большого 
крохаля, сизую чайку, чирка-свистунка, 
мандаринку и др. На реке Пехорке был 
замечен зимородок — этот яркий пред-
ставитель пернатых не первый раз оста-
ется на зимовку в этих краях. Специали-
стам удалось увидеть и особо ценных 
птиц на западе Подмосковья — орлана-
белохвоста и канюка.

ЦЕНЫ В МАРТЕ РОСЛИ 
ПО ПРИНЦИПУ КНУТА 

И ПРЯНИКА
В Подмосковье подорожали спортивные 

костюмы для школьников и подешевела 
офисная бумага. В Мосстате рассказали, 
как изменились цены на товары в области 
в марте. 

Как выяснил «МК», по данным Мос-
стата, в марте некоторые продукты су-
щественно подешевели. Огурцы упали 
в цене на 24,5%, картофель — на 9,4%, 
белокочанная капуста — на 5,9%. Из фрук-
тов дешевле стали апельсины — на 2,5%, 
замороженные ягоды — на 1%. Другие 
же продовольственные товары, наобо-
рот, подорожали. Например, помидоры 
выросли в цене на 20,5%, свежая зелень 
— на 5,1%, морковь — на 4,3%, свежие 
грибы — на 2,8%. Увеличилась стоимость 
фруктов: бананов — на 12,3%, виногра-
да — на 7,9%, груш — на 6,8%, яблок — 
на 3,4%.

Вместе с тем стали стоить дороже жи-
вая и охлажденная рыба (на 2,3%), пряни-
ки (на 2,1%), яйца (на 1,7%). В то же время 
на 3,2% снизились цены на гречку. 

Стоимость минимального набора про-
дуктов питания в Московской области 
в марте 2023 года составила 5951 рубль. 
По сравнению с февралем она снизилась 
на 0,4%, по сравнению с декабрем 2022 
года выросла на 2%.

Из непродовольственных товаров спе-
циалисты отметили подорожание школь-
ных спортивных костюмов — на 2,5% и ми-
кроволновок — на 2,2%. На ряд другой 
техники цены снизились: миксеры и блен-
деры подешевели на 4,1%, стиральные 
машины — на 3,6%. Также на 1,5% стала 
стоить меньше офисная бумага (пачка 
из 500 листов). 

КЛЕЩИ В ПОДМОСКОВЬЕ 
БУДТО С ЦЕПИ СОРВАЛИСЬ

Количество людей, укушенных клеща-
ми в Подмосковье, в этом году выросло 
почти в 12 раз по сравнению с весной 2022 
года. Роспотребнадзор зафиксировал 
286 обращений за медпомощью из-за 
присасывания этих насекомых. 

Как выяснил «МК», по состоянию на 13 
апреля текущего года медицинские орга-
низации Московской области зарегистри-
ровали 103 случая укусов клещами детей 
и 183 укуса взрослых. Для сравнения — 
за аналогичный период 2022 года было 
отмечено всего лишь 24 случая присасы-
вания, в том числе 11 среди детей.

На лабораторные исследования этой 
весной были отправлены 32 клеща — пять 
из них оказались носителями боррелио-
за. Среди людей с начала года уже было 
зафиксировано 24 случая болезни Лай-
ма, все у взрослого населения. Это в 3,4 
раза больше, чем за аналогичный период 
2022 года, тогда было отмечено всего 7 
случаев. 

Случаев заболевания клещевым ви-
русным энцефалитом в области не за-
регистрировано. В 2023 году запланиро-
вано провести акарицидные обработки 
на территории площадью 4000 га, в том 
числе на 1700 га территорий летних оздо-
ровительных учреждений.

ВРАЧИ СНЯЛИ КОЖУ 
С ЗАПЯСТЬЯ ДЕВОЧКИ, 

ЧТОБЫ СПАСТИ ПАЛЬЦЫ

Целые лоскуты кожи со своих ладо-
шек оставила на заборе 7-летняя девочка 
в подмосковном Пушкино. Чтобы не до-
пустить ампутации, врачи колдовали над 
ее руками около трех часов.

Как стало известно «МК», необычная па-
циентка появилась у хирургов Московской 
областной больницы имени профессора 
Розанова. У девочки были множественные 
раны сразу 8 пальцев рук — она решила 
перелезть через забор, когда гостила 
у родственников на даче, и, не зная, что 
с противоположной стороны вдоль всего 
ограждения протянута колючая проволо-
ка, спрыгнула и ободрала себе все ладони 
и пальцы. Из-за глубоких ран шевелить 
пальцами она не могла — врачи поняли, 
что их двигательная функция утрачена, 
а восстановить ее будет крайне тяжело. 

— Медлить было нельзя. Чем дольше 
лоскуты кожи остаются без кровоснаб-
жения, тем больше вероятность, что они 
не приживутся на прежнем месте, — ска-
зал заведующий детским хирургическим 
отделением Алексей Громов. — Потеря 
времени могла привести к полной утрате 
функции пальцев.

Основная сложность вмешательства 
заключалась в том, что слишком много 
тканей удалять было нельзя, а на одном 
участке кожи не было совсем, из-за это-
го пришлось взять лоскут с запястья. 
Операция длилась три часа и прошла 
успешно. Медики говорят, что после нее 
на восстановительном этапе кожа везде 
прижилась и двигательная функция вос-
становилась.



Лев Колодный 
продолжает 
«Хож дение в 
Москву». Его 
путешествие 
проходит по По-
кровскому буль-

вару, где в каждом из 18 владений жили 
люди, оставившие след в истории. Его 
рассказ — о доме, где в квартире писателя 
Николая Телешова проходили заседания 
легендарной «Среды», собирались самые 
известные писатели России — Максим 
Горький, Иван Бунин, Леонид Андреев. На 
«Средах» пел Федор Шаляпин, которому 
аккомпанировал Сергей Рахманинов.
На углу бульвара и Большого Трехсвяти-
тельского переулка сохранился старин-
ный особняк, по которому в июле 1918 
года прямой наводкой били пушки боль-
шевиков, подавляя мятеж левых эсеров, 
пытавшихся взять власть в стране.
Покровский бульвар, 14, — последний 
адрес Марины Цветаевой. Отсюда много 
лет за рулем своей машины ехала на Вол-
хонку Ирина Антонова, директор Музея 
изобразительных искусств, показавшая 
народу «Джоконду». Она устраивала вы-
ставки, от которых отказывались Тре-
тьяковская галерея и Академия 
художеств СССР.
Сегодня — 3-я часть трилогии «По-
кровский бульвар», где в разные 
годы проживали, творили знаме-
нитые, выдающиеся личности.

Следующий за «Домом ВСНХ» пя-
тиэтажный доходный дом без балконов 
с тремя карнизами построил архитек-
тор Василий Барков. Биография его, как 
многих архитекторов стиля эклектики ХIХ 
века, не представляла интереса для со-
ветских искусствоведов, она не изучена, 
как и его сына Семена Баркова, выполняв-
шего заказы в Москве. 

Известно, что образование получил 
Василий Барков в Училище живописи, вая-
ния и зодчества и в Академии художеств. 
Его строения в центре города встречаются 
на самых известных улицах и в переулках: 
на Покровке, 1; Поварской, 2; Столешнико-
вом, 14; Кузнецком Мосту, 14; Никольской, 12; 
Большой Дмитровке, 9…

На Покровском бульваре кроме помянутого 
жилого здания Барков перестроил старинную 
усадьбу ХVIII века, которой я закончу рассказ 
о четной стороне проезда.

В детстве, до окончания реального учи-
лища в 1912 году, Василий Шулейкин жил на 
Покровском бульваре, 16. Этот дом покинул, 
став студентом, поступив в Императорское 
московское техническое училище. В нем начал 
преподавать, стал профессором. 

В СССР имя Шулейкина хорошо знали и в 
ученом мире, и на морском флоте. Он корифей 
физики моря, капитан 1 ранга, действительный 
член АН СССР. Основал первую в мире Черно-
морскую гидрофизическую станцию и был ее 
директором до захвата немцами Крыма.

Когда началась Отечественная война, по 
заданию Военно-морского флота рассчитал 
таблицы устройства ледяных переправ, про-
веренные на Белом море. Таблицы разослали 
по всем флотам. В дни блокады Ленинграда 
оказался в осажденном городе. Прокладывал 
по льду Ладожского озера спасительную «До-
рогу жизни» зимой 1941/42 года. Занимался 
ледовыми переправами в морях Арктики.

Ученый обладал даром конструктора и 
изобрел для штурманов морского флота при-
бор, которым определялись высоты навигаци-
онных знаков и огней на берегу. 

В годы войны получил Сталинскую пре-
мию за «Физику моря», в четвертом издании 
содержавшую 1083 страницы. В Московском 
университете тогда же основал кафедру фи-
зики моря.

Прирожденный лидер, возглавлял много 
лет Гидрометеорологическую службу СССР, 
созданный им Морской гидрофизический ин-
ститут АН СССР. 

Пристрастие к морю длилось до конца 
дней. Академик до 79 лет входил в состав экс-
педиций, плавал в морях Арктики, на Черном 
море помощником начальника и начальником 
экспедиций. Пять месяцев провел в Атланти-
ческом океане.

Люди плавают в морях и океанах тысячи 
лет, но только в ХХ веке этот молодой человек 
объяснил происхождение окраски морей и 
озер. О чем сообщил в «Известиях Института 
физики и биофизики» в 1921 году. «При первом 
взгляде на синюю поверхность моря, в ясный 
летний день, может возникнуть мысль, что 
окраска этой поверхности вызывается отра-
жением голубого неба в воде. Однако нетрудно 
убедиться в том, что это не совсем так…» Так 
начиналась статья «О происхождении окраски 
морей и озер» 1923 года.

Как физик Шулейкин знал, что случилось 
в лондонском театре в начале ХХ века, где по 
просьбе режиссера, чтобы создать тревожное 
настроение у зрителей, знакомый физик вклю-
чил трубку с инфразвуком. Вместо ожидаемого 
волнения в зале публику обуял ужас, люди в 
панике выбежали из театра. 

Как моряк Шулейкин знал, что в океане 
плавают исправные корабли, брошенные эки-
пажами. Поэтому, когда, плавая на «Таймыре» 
в ясный день, гидролог случайно приблизив к 
уху зонд с газом и испытал боль, профессора 
осенила мысль: до корабля донеслись сверх-
низкие звуки отдаленного за тысячи киломе-
тров шторма, вызываемые ураганным ветром 
над гребнями бушующих волн. Зонд с газом 
вызвал резонанс и причинил резкую боль. 

Спустя три года после случившегося Шу-
лейкин выступил в Академии наук с докладом, 
названным как стихотворение: «Голос моря». 
Моряки бросались с кораблей по той же при-
чине, по какой зрители выбежали из лондон-
ского театра…

Шулейкин вырос в музыкальное семье, 
где родные дома музицировали, играли квар-
теты, трио, квинтеты. В студенческом симфо-
ническом оркестре Василий исполнял партию 
первой скрипки.

Природа наградила его талантом лите-
ратора и композитора. Мемуары «Дни пере-
житые», как «Физика моря», пользовались при-
знанием и издавались четыре раза. 

Когда после полемического стихотворения 
Бориса Слуцкого «Физики и лирики»:

Что-то физики в почете.
Что-то лирики в загоне.
Дело не в сухом расчете,
Дело в мировом законе. —
в стране в дни оттепели началась дис-

куссия, академик откликнулся на нее и 
прислал автору рифмованное мнение, «не 
так, мол, уж плохи дела у вашего брата, 
поэтов». О чем Борис Слуцкий помянул в 
воспоминаниях.

Академик, обремененный администра-
тивными обязанностями и научными пробле-
мами, нашел время заниматься с профессио-
налами композицией и увлекся сочинением 
музыки. Написал «Былину» для струнного 
оркестра, симфонию «Степная» в четырех 
частях. Ее исполнял симфонический оркестр 
Украинского радиокомитета. На свои слова 
сочинял романсы для голоса и фортепиано. 
Его музыку играл симфонический оркестр 
Дома ученых в Москве. Он выступал на кон-
цертах как скрипач.

В ХХI веке Василия Шулейкина не забы-
вают, пишут о его честности в жизни и бес-
страшии в науке, ценят его работы за то, что 
они «не только отличаются большой ясностью 
и глубиной, но всегда красивы, и красота при-
дает им необычайную ясность». В январе 2020 
года по случаю 125-летия со дня рождения в 
Москве, в Морском гидрографическом инсти-
туте, посвятили вечер воспоминаний «великому 
ученому».

■ ■ ■
Последней на нашем пути по Покров-
скому бульвару под номером 18 возни-
кает старинная усадьба; историками 
архитектуры она называется по фа-
милиям бывших владельцев «Усадь-
бой Ф.А.Толстого–Карзинкиных». До 
пожара 1812 года здесь жил в пала-
тах граф Федор Андреевич Толстой, 
член Общества любителей российской 
словесности, библиофил, собиратель 
древнерусских рукописей и старопе-
чатных книг. 
После пожара 1812 года воссозданной 
усадьбой владели до 1917 года купцы 
Карзинкины, входившие в число деся-
ти самых богатых купеческих фамилий 
Москвы.

В ХIХ веке усадьба славилась не только 
богатством, но и гостеприимством, принима-
ла самых известных литераторов и артистов. 
Солисты Большого театра пели арии из опер, 
«Не брани меня, родная» и другие романсы в 
присутствии автора Александра Дюбюка. Часто 
бывавший в салоне у Карзинкиных пианист и 
композитор Василий Безекирский вспоминал: 
«По роскоши и разнообразию вечера у Карзин-
кина заслуживают особенного внимания. У него 
часто можно было встречать А.Н.Островского, 
иногда читавшего отрывки из своих произ-
ведений, и А.И.Дюбюка, исключительно ис-
полнявшего моцартовские квартеты». Бывали 
в этой усадьбе Федор Достоевский и Михаил 
Щепкин. Молодой купец Константин Алексеев, 
будущий Станиславский впервые выступил 
перед зрителями и исполнил роль Подколесина 
в «Женитьбе» Гоголя. 

Ближе к нашим дням в усадьбе на По-
кровском бульваре, 18, жила семья купца 
первой гильдии Александра Карзинкина. Он 
являлся одним из директоров Товарищества 
ярославской большой мануфактуры, член со-
ветов Московского учетного и ссудного банка, 
Московского банка, Российского взаимного 
страхового союза, выборный Московского 
биржевого общества. Кроме усадьбы на По-
кровском бульваре владел домами на Чистых 
прудах, в Столешниковом переулке. 

Слыл в Москве нумизматом, автором ис-
следования «О медалях царя Димитрия Иоан-
новича (Лжедмитрия I)», состоял членом совета 
Третьяковской галереи. 

Всего лишенного при советской власти 
год продержали в Бутырской тюрьме, спустя 
десять лет арестовали в 68 лет. Через полгода 
старика выпустили, дав умереть дома.

За Карзинкина вы-
шла замуж итальянка 
Аделаида Джурин. 

Прима-балерина 
Большого театра вы-
ступала в «Ла Скала», 
лондонском королев-
ском театре «Ковент Гар-
ден», поражала исполнени-
ем фуэте в 32 оборота, чего 
ее современницы в Москве не 
могли. 

Дочь Карзинкина и Джурин художница 
Елена коммерцией не занималась. Окончила 
Училище живописи, ваяния и зодчества, вла-
дела пятью европейскими языками, по любви 
вышла замуж за купца и писателя Николая 
Телешова.

В московских журналах выходили без 
внимания критики стихи и рассказы за его 
подписью. Известность принесли «На тройках» 
и «За Урал». По совету Чехова, считавшего 
Телешова «писателем образцовым», совершил 
путешествие по Уралу и Сибири, о чем написал 
рассказы и очерки.

В историю русской литературы вошел 
Николай Телешов посещаемым по средам 
в его доме литературным кружком «Сре-
да». Его называют «душой, вдохновителем 
и организатором» этого содружества, куда 
стремились самые чтимые современника-
ми писатели: Максим Горький, Иван Бунин, 
Леонид Андреев, Александр Куприн… Они 
читали друг другу и обсуждали то, что со-
чинили. В кружке впервые до премьеры в 
Художественном театре услышали «На дне» в 
исполнении автора. «На этом чтении, — вспо-
минал хозяин дома, — помимо своих было 
много приглашенных артистов и литераторов. 
Вспоминаются: Качалов, Книппер-Чехова… 
крупные журналисты, врачи, юристы, ученые, 
художники. Народа было множество: сидели 
на подоконниках, стояли в других комнатах, 
где было все слышно, но ничего не было 
видно… Успех был исключительный». 

На заседаниях «Среды» в дружеском 
кругу обращались друг к другу не по именам, 
а по названиям улиц и площадей, обыгрыва-
лись характеры и внешность. Горького звали 
«Хитровкой» за обитавших на Хитровском 
рынке героев его рассказов. Худощавого 
Ивана Бунина назвали «Живодерка». Алек-
сандра Куприна за страсть к лошадям и цирку 
окрестили «Конной площадью», Леониду 
Андрееву, нередко писавшему о покойниках, 
по его просьбе дали имя «Ваганьковское 
кладбище». Александр Серафимович за лы-
сину стал «Кудрино». 

На «Средах» принимали Левитана, Шаля-
пина и Рахманинова. Один из таких вечеров 
прошел так:

«Вспоминается один осенний вечер 1904 
года, совершенно исключительный по впечат-
лению. Меня внезапно известили, что сегодня 
вечером у меня будут гости, и много гостей: 
приехал в Москву Горький, обещал приехать 
Шаляпин, будут петербуржцы и многие това-
рищи, которые все уже извещены и приедут не-
пременно. Действительно, к вечеру собралось 
немало народу. А Шаляпин, как только вошел, 
сейчас же заявил нам шутливо:

— Братцы! Петь до смерти хочется!
Он тут же позвонил по телефону и вызвал 

Сергея Васильевича Рахманинова, и ему тоже 
сказал: «Сережа! Возьми скорее лихача и скачи 
на «Среду». Петь до смерти хочется. Будем 
петь всю ночь!»

Рахманинов вскоре приехал. Шаляпин не 
дал ему даже чаю напиться. Усадил за пианино 
— и началось нечто удивительное. Это было в 
самый разгар шаляпинской славы и силы. Он 
был в необычайном ударе и пел действительно 
без конца. На него нашло вдохновение. Никогда 
и нигде не был он так обаятелен и прекрасен, 
как в этот вечер…

Друзья мои, прекрасен наш союз!
Надеюсь, еще долго будем вместе.
И прежде повторить я не боюсь.
В кругу друзей намного интересней».
Николая Телешова считали «генералом 

русской литературы», за способность сплачи-
вать вокруг себя друзей и знакомых.

«Среда» заседала в домах 21 и 23 на Чи-
стых прудах. А с 1913 года на Покровском буль-
варе. Летом кружок собирался в подмосковной 
Малаховке, доме — приданом Елены. В этом 
поселке Телешовы открыли и содержали гим-
назию для детей рабочих и крестьян, лечебни-
цу и госпиталь. Благоустраивали Малаховку, 
устроили театр, где летом выступали известные 
актеры театров, пел Шаляпин.

В 1918 году лишились всего. Из дома в 
Малаховке не дали вынести личные вещи. В 
двухэтажном доме на Покровском бульваре 
оставили Карзинкиным и Телешовым две ком-
наты, по одной на семью. 

Самые известные члены «Среды» — Бунин, 
Рахманинов, Андреев, Куприн, Шаляпин — 
эмигрировали. За ними последовал Максим 
Горький. Серафимович в 1918 году вступил в 
партию большевиков, вошел в редакцию «Из-
вестий», газеты правительства. 

Николай Телешов остался в Москве. В 1923 
году стал директором созданного им и женой 
музея Художественного театра. Этому театру 
помог с друзьями выжить в трудные времена, 
ссудив без процентов и сроков возврата чет-
верть миллиона рублей. Едва не разорившийся 
театр уехал на год в Европу. Вернулся в Москву 
с триумфом и вернул долг. Полагаю, МХАТ, 
чтимый в Кремле, посещаемый многократно 
Сталиным, защитил директора своего музея 
и спас от репрессий. 

Как Телешову жилось при советской вла-
сти, в «Записках писателя» узнать нельзя. Эти 
замечательные мемуары ставят в один ряд 
с воспоминаниями Гиляровского «Москва и 
москвичи». Знакомство с ним и Чеховым за-
помнил в мельчайших подробностях:

«Первая в жизни встреча с настоящим 
писателем настроила меня восторженно. Хо-
телось сейчас же заговорить с ним о его книге, 
о том новом в литературе, что он дает, но Чехов 
предупредил меня иным, совершенно неожи-
данным вопросом:

— Вы в карты не играете? В стуколку?
— Нет.
— А со мной вот пришел Гиляровский. 

Жаждет поиграть в стуколку, да не знает — с 
кем. Вы знаете Гиляровского? Дядю Гиляя?.. 
«Да вот и он!» — как говорят актеры в самых 
бездарных водевилях.

Подошел Гиляровский — познакоми-
лись. Он был во фраке, с георгиевской 

ленточкой в петлице. В одной руке дер-
жал открытую серебряную таба-

керку, другой рукой посылал 
кому-то через всю комнату 

привет, говорил Чехову 
рассеянно что-то риф-

мованное и веселое и 
глядел на меня в то 
же время, но меня, 
кажется, не заме-
чал, занятый чем-то 
иным. Не успели мы и 
двух слов сказать для 

первого знакомства, 
как загремела опять 

музыка, и меня как мо-
лодого человека утащили 

танцевать».
Дядя Гиляй помянул про 

строительство метро, что хорошее 
увидел до кончины в 1932 году. Телешов 

пережил друга на четверть века, но писал толь-
ко о прошлом.   

Николая Дмитриевича Телешова в энци-
клопедиях представляют «русским советским 
писателем». Да, жил он и при капитализме, 
и при социализме. Но как удалось потом-
ственному почетному гражданину, совла-
дельцу торгового дома «Телешов Дмитрий 
Егорович», члену правления Ярославской 
большой мануфактуры, гильдейскому старо-
сте купеческой управы Московского купече-
ского общества не подвергаться арестам, 
как тестю, не сидеть в Бутырской тюрьме… 
Думаю, после революции ему помог избежать 
ареста Серафимович, ставший влиятельным 
при Ленине. 

В лютый 1938 год, когда арестовали Забо-
лоцкого и Мандельштама, расстреляли Пиль-
няка, основатель «Среды», автор «Записок 
писателя» удостоился звания заслуженного 
деятеля искусств РСФСР. 

В этом акте признания государством 
писателя, ничем не выражавшего радость 
от поступков вождя, «ростом в шар земной», 
как выразился Пастернак, мне видится его 
рука, протянутая Телешову в Камергерский 
проезд, ставший в СССР проездом Худо-
жественного театра. Туда часто приезжал 
Сталин.

■ ■ ■
Вот и все, что я хотел написать в 

своеобразной трилогии о Покровском 
бульваре. 
Впереди последний на нашем пути, са-
мый маленький Яузский бульвар, бе-
рег реки Яузы, где возникла Москва.

(Окончание. Начало в номерах «МК» от 
27.03.2023 г. и от 10.04.2023 г.)

Лев КОЛОДНЫЙ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 апреля 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торжественные «про-
воды» мамы и младенца из роддома. 4. Ба-
лагур, сыплющий остротами. 10. Имя и но-
мер друга в памяти смартфона. 11. Сплав на 
плотах по бурной реке. 13. Гардемарин Саша 
Белов для Алеши Корсака и Никиты Оленева в 
фильме. 14. «Высотка», украшающая морской 
пейзаж. 15. Подхалимство в стиле холуя в 
ливрее. 16. Круглый цветник в окружении 
газона. 18. Любимое зрелище английской 
королевы Елизаветы II. 20. «Объединение» 
двух рек. 22. Знаковое событие в творчестве 
художника. 23. Фильм, где Нонна Мордюкова 
сыграла Клавдию Вавилову. 24. Подросток, 
грызущий гранит науки. 27. Черпак, который 
«стоит» в густом борще. 30. Цветок девочки 
без вредных привычек. 32. Помещение, кото-
рое может стать мансардой. 34. Косая мера в 
плечах богатыря. 35. Место сбора юношей с 
повестками. 36. Кличка американской валю-
ты. 38. Тушка рыбы без единой косточки. 39. 
Голос оперной певицы Монсеррат Кабалье. 
40. Лечение, при котором скальпель «отды-
хает». 41. Спальня с солдатскими койками. 
42. Подвешенный на нити груз в движении.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Невиновен» по мнению 
присяжных заседателей. 2. Окончательный 
счет, с которым закончился футбольный матч. 
3. Транжира, обожающий кабаки. 5. Рядо-
вой на борту военного судна. 6. «Арена» с 
красными и синими углами в боксе. 7. Поэт 
Муса Джалиль по национальности. 8. Легкий 
и тяжелый вид спорта. 9. Сахарный злак на 
бразильских плантациях. 10. «Закулисье» по-
литического театра. 12. Острая приправа к со-
сискам или холодцу. 17. Силиконовая деталь 
к бюстгальтеру. 19. Девушка с внешностью 
Афродиты. 20. Безделушка, купленная в еги-
петском отеле. 21. Иное название еврейской 
кипы. 25. Аппарат, на котором «клонируют» 
документы. 26. Венгерская овчарка «в колту-
нах». 27. Скабрезная реплика селадона. 28. 
Кульминация паники на тонущем корабле. 
29. Книга с правилами и упражнениями. 31. 
Маленький друг Большой Черепахи в муль-
тфильме. 33. Число участников заседания, 
достаточное для признания его правомочно-
сти. 34. Пара охранников у дворцовых ворот. 
37. Средство от изжоги, найденное на кухне. 
38. Трюк виртуозного футболиста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приступ. 4. Окулист. 10. Автобус. 11. Рефлекс. 13. Пара. 14. 
Стыд. 15. Коронация. 16. Сделка. 18. Ночлег. 20. Кинолог. 22. Аналитик. 23. Неувязка. 
24. Смекалка. 27. Примерка. 30. Крапива. 32. Логово. 34. Регент. 35. Фрахтовка. 36. 
Тест. 38. Шнур. 39. Трицепс. 40. Орхидея. 41. Конкурс. 42. Мастика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подпись. 2. Сова. 3. Уловка. 5. Кальян. 6. Люкс. 7. Трудяга. 8. Ис-
точник. 9. Триатлон. 10. Арлекин. 12. Столбик. 17. Коллектив. 19. Опьянение. 20. Котелок. 
21. Гаубица. 25. Мангуст. 26. Анархист. 27. Психолог. 28. Кофейня. 29. Плотник. 31. 
Сторона. 33. Офицер. 34. Рапира. 37. Трюк. 38. Шест.

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ
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Покровский бульвар. 
Часть III

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

WIKIPEDIA

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Оружие»
.223 на охоте — разбираем плюсы и минусы дан-
ного калибра.
Два курка, одна гашетка — нюансы выбора перво-
го ружья.
Якутский нож, или Неправильная янагиба — 
правда о якутском ноже и его клонах. 
■ «Природа»
Фазаны Большого шлема — за жар-птицей в 
Узбекистан. 
Утренняя тяга — брачное поведение вальдшнепа 
в предрассветное время.
«Трофеи»
Охота с детскими глазами — размышления о поль-
зе охоты в воспитании детей.
Кара-теке — за козерогами в горы Казахстана.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
21 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»

м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
22 апреля с 8.30 до 17.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ЦСО
20 апреля с 10.00 до 13.00

«Нижегородский» ЦСО, 
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, к. 3
«Северный» ЦМД, Дмитровское шоссе, вл. 169в
«Алтуфьевский» ЦСО, Путевой проезд, д. 20, к. 2
«Метрогородок» ЦСО, 
Открытое шоссе, д. 24, к. 1, 2 подъезд
«Преображенское» ЦСО, 1-й Зборовский пер., д. 11
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д. 1б
«Лефортово» ЦМД, ул. Госпитальная, д. 6
«Ивановский» ЦМД, ул. Челябинская, д. 5б
21 апреля с 10.00 до 13.00
«Орехово Южное» ЦСО, 
ул. Домодедовская, д. 24, к. 4
«Нагорный» ЦСО, ул. Фруктовая, д. 5, к. 3
«Чертаново» ЦСО, ул. Красного Маяка, д. 4, к. 5
«Котловка» ЦСО, Севастопольский пр-т, д. 51
«Отрадное» ЦМД, ул. Римского-Корсакова, д. 6

26 апреля с 10.00 до 13.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
«Балашихинский КЦСОиР»
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский ЦСО» 
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, 
КЦСОР «Подольский»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
КЦСОР «Щелковский»
27 апреля с 10.00 до 13.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с АВТО
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН 
СТУПИНО, ул. Калинина, владение 14, 
клуб «Активное долголетие»

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО
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«ГОЛОС МОРЯ» В АКАДЕМИИ НАУК 
И «СРЕДЫ» НИКОЛАЯ ТЕЛЕШОВА 

Дом Карзинкиных-
Телешовых.

Граф Федор 
Андреевич 
Толстой.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.04.2023
1 USD — 81,6279; 
1 EURO — 89,6590.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елена Вяльбе (1968) — лыжница, трехкратная олимпийская 
чемпионка, многократная чемпионка мира
Анатолий Кролл (1943) — джазовый дирижер, композитор, 
пианист, аранжировщик, народный артист РФ
Виктор Лошак (1952) — журналист, редактор, директор 
по стратегии ИД «Коммерсантъ»
Игорь Сергеев (1938–2006) — военачальник, министр 
обороны РФ (1997–2001), Герой России
Вячеслав Фетисов (1958) — хоккеист, двукратный олим-
пийский чемпион, многократный чемпион мира и Европы, 
государственный деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве 3…5°, днем 16…18°. Переменная об-
лачность. Преимущественно без осадков. Ветер северный, 
северо-восточный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 5.15, заход Солнца — 19.42, долгота 
дня — 14.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Национальный день донора в России
День китайского языка
Московский международный кинофестиваль 
1843 г. — вышел указ об организации переселения крестьян 
в связи с освоением Сибири

1933 г. — издательство «Молодая гвардия» по инициативе 
Максима Горького приступило к выпуску серии «Жизнь за-
мечательных людей». Первой была напечатана книга «Генрих 
Гейне» Александра Дейча
1958 г. — был основан футбольный клуб «Рубин»
1973 г. — умер  Николай Симонов, советский актер театра 
и кино, народный артист СССР
1978 г. — южнокорейский «Боинг 707», вторгшийся в воз-
душное пространство СССР, был поврежден советским 
перехватчиком и  совершил вынужденную посадку в районе 
города Кемь
1983 г. — запущен пилотируемый космический корабль 
«Союз Т-8»
1988 г. — в Москве заложен первый в СССР бейсбольный 
стадион
2018 г. — в Смоленской области мемориальный комплекс 
«Катынь» открыт после реконструкции
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

И н с т р у к ц и я  к  р о с с и й с к о м у 
загранпаспорту:
1. Достать из шкатулки.
2. Протереть пыль.
3. Убрать в шкатулку.

Приходит пьяный мужик домой. Жена 
говорит: 
— Где ты шлялся, скотина?
Муж: 
— Не поверишь. Иду, вдруг из-за угла 
машина вылетает и на меня... Очнулся, 
а тут на меня лошади, бац, копытом в 
лоб... Через 15 минут встаю, а тут самолет 
крылом бабах... 

Жена: 
— Ври, ври больше.
Муж: 
— Не веришь — спроси у карусельщика!

Объявление на двери сельского магазина: 
«Ушла на обед. Вернусь, когда наемся!».

— Я своей жене купил кольцо с брилли-
антом, так она уже две недели со мной не 
разговаривает. 
— Почему? 
— Такое было условие.

— Вот, например, Цукерберг. Есть чему у 
него поучиться!
— У какого Цукерберга?
— Да у любого Цукерберга!

1
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4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ГРОМКИЕ ДЕЛА

ЭКСКЛЮЗИВ
Данила Козловский подал иск о за-
щите чести и достоинства к главе Фе-
дерального проекта по безопасности 
и борьбе с коррупцией Виталию Бо-
родину, который просил проверить 
актера по статье о дискредитации 
ВС РФ.

Активист Бородин давно нагнал страху 
на звезд эстрады. Ранее он просил прове-
рить Ахеджакову, Пугачеву, Вайкуле, Ме-
ладзе, Арбенину. С его подачи были при-
знаны иноагентами некоторые артисты и 
журналисты.

Накануне мы поговорили с Бороди-
ным. Он объяснил, почему не считает себя 
доносчиком. 

Сегодня стало известно, что Данила 
Козловский подал иск о защите чести и до-
стоинства к Виталию Бородину, который 
попросил Генпрокуратуру проверить актера 
по статье о дискредитации ВС РФ. Козлов-
ский указал в своем телеграм-канале, что 
им и адвокатами подготовлены заявления в 
компетентные органы с просьбой проверить 
действия Бородина и его ФПБК. «Замалчи-
вать лживые и подлые обвинения непра-
вильно… Писать доносы, стучать, устраивать 
охоту на ведьм, упражняться в ненависти в 
телеграм-каналах и прочих СМИ — ничего из 
этого не имеет отношения к патриотизму», 
— написал Данила Козловский.

Наш разговор с Виталием Бородиным 
состоялся во вторник. На тот момент он 
еще не знал, что Данила Козловский подал 
иск. На вопрос, не боится ли Бородин сам 
оказаться обвиняемым за ложный донос, 
он ответил: «Пока все говорят, но никаких 
действий не предпринимают. Мы ждем».

— Ваше имя в последнее время на 
слуху. Похоже, вы больше всего написали 
доносов на звезд. 

— Давайте научимся разделять, что та-
кое донос и что такое обращение. 

— Сейчас вы расскажете, что доносы 
пишут анонимно. А все остальное назы-
вается другими словами. 

— Вот именно. В свое время я работал 
с чиновниками. У нас в офисе висел ящик 
для доносов. Мы говорили сотрудникам: не 
хотите заявлять о проблеме от своего лица, 
напишите на бумажке и киньте в ящик. Вот это, 
я считаю, донос. Я же ни от кого не скрываюсь. 
Вы позвонили, я сразу поднял трубку. Хотя не 
знаю, откуда вы, не проверял вас. Недавно мне 
звонил какой-то человек, представился якобы 
помощником Симоньян. Но я для всех открыт. 
Так что не нужно путать донос и обращение. 
Я возглавляю общественную организацию, 
имею право обращаться в любые органы. 
Считаю, что побольше надо таких организа-
ций, чтобы поддерживать Владимира Путина, 

помогать тем, кто находится в зоне СВО на 
передовых позициях.

А то, что про меня пишут, вызывает смех. 
Хотя если про нас говорят, значит, мы двига-
емся в правильном направлении. 

— «Мы» — это кто? 
— У нас команда. Один я не смогу все 

отслеживать. Вы в курсе, что наша обществен-
ная организация стала первой в России, кто 
обращался в Минюст с просьбами признать 
некоторых людей иностранными агентами. 
Так, на минуточку, тоже была большая работа 
проделана. 

— Недавно вы поскандалили с веду-
щим НТВ Андреем Норкиным. После чего 

обратились в Роскомнадзор проверить 
его. Не помирились?

— Он допустил мат в эфире. Мы считаем, 
что ведущий не имеет права в прямом эфире 
ругаться матом. Вы как журналист, наверное, 
понимаете, что надо проявлять уважение к 
людям. Мы официально обратились в пра-
воохранительные органы. Всегда работаем 
в рамках правового поля. 

— В студии НТВ спикеры заступи-
лись за Ахеджакову. Пристыдили вас. 
Может, правда стоит отстать от народной 
артистки, тем более Лия Меджидовна в 
возрасте. 

— Не надо ссылаться на возраст. Такие, 
как Ахеджакова и Меладзе, несут неправиль-
ный посыл обществу. Из-за них у нас сегодня 
на границе Верхнего Ларса пробки. Из-за них 
наши граждане пытаются покинуть страну. 

— Думаете, из-за них?
— Конечно. Они лидеры общественно-

го мнения. У них много подписчиков. Они 
делают непонятные призывы. Если я завтра 
начну говорить, как Ахеджакова, так меня 
сразу арестуют. А чем она отличается от меня? 
Тем, что народная артистка? Пусть тогда за-
нимается своей деятельностью и не лезет 
в политику. Почему одних можно сажать, а 
других даже нельзя привлечь к администра-
тивной ответственности? Мы живем в право-
вом государстве и за свои поступки несем 
ответственность. 

Считаю, что Ахеджакова должна понести 
ответственность. Она поддерживает Наваль-
ного, Ходорковского (признан Минюстом РФ 
иноагентом). Вот вы сейчас скажете, что под-
держиваете этих людей, — и вас моментально, 
за пять минут, внесут в списки иноагентов. 

— Ес ли к то-то донесет, то 
возможно.

— Вы поймите правильно, мы живем в 
правовом государстве. Если что-то сдела-
ем не так, то за мной и за вами придут. Я и 
наша команда считаем, что страна сегодня 
в трудной ситуации, идет информационная 
война. Нужно сплотиться, поддержать нашего 

лидера, президента Владимира Владимиро-
вича Путина. 

— Вы просили Генпрокуратуру прове-
рить возможное спонсирование Ахеджа-
ковой ВСУ, обвинили Данилу Козловского 
в дискредитации армии. В итоге адвокат 
актрисы планировал обратиться в органы 
по ложному обвинению. И Козловский по-
дал иск. Так что вас еще могут привлечь за 
ложный донос. 

— Мы ждем и надеемся, что они подадут 
в суд. По итогу сами зароют себя в яму. У нас 
для суда готовы все материалы: видео, скрины 
со страниц в соцсетях. Мы полностью просмо-
трели их страницы. 

— Депутат Госдумы Олег Леонов вы-
сказался, что вы пиаритесь таким образом, 
от такого имиджа вам потом сложно будет 
отмыться. 

— Я даже не знаю, что это за депутат, кото-
рый дает непонятные оценки. Я бы посоветовал 
ему открыть Интернет и почитать, чем мы зани-
маемся. Некоторые журналисты пытаются за-
деть нас, плохое пишут. И вы посмотрите наши 
работы. Например, мы признали иноагентом 
философа РАН, в свое время инициировали 
проверку телеканала «Дождь» (Минюстом РФ 
признан иноагентом). Вот про эти вещи надо 
писать. Напишите про наши подвиги. И по-
кажите мне хоть одного депутата, который в 
этом направлении работает. 

— Вы обращаете внимание только на 
медийных личностей или простых людей 
тоже отслеживаете?

— Простых мы даже не мониторим. Другие 
структуры их отслеживают. Среди артистов еще 
есть блогеры, мы их тоже звездами считаем.

— Сколько заявлений вы уже 
написали?

— Вы опять путаете заявление с обраще-
нием. Еще напишите — «донос». 

— Скажу честно, напишем. 
— За последнее время порядка 20 об-

ращений было. 
— До СВО вы тоже писали 

обращения?

— Не писали. Законов таких не было. А 
что касается артистов, то я бы посоветовал 
им поехать в зону СВО с концертами. Тому 
же Козловскому предлагаю поехать вместе 
со мной с гуманитарной помощью в зону 
СВО, выступить перед ребятами, поддер-
жать их. 

— Если поедет, то отзовете 
обращение?

— Тогда мы поймем, что люди патриоти-
чески настроены и действительно им небез-
различно все происходящее. Вон Киркоров 
заявил, что даже готов в колготках поехать 
туда. Вот это я понимаю. Кто бы к нему как ни 
относился, он патриотически настроен.

— Вы сами ездили в зону СВО?
— Неоднократно с 2014 года. Буду по-

могать и дальше с большим удовольствием. 
Я же человек военный. Окончил военное учи-
лище. К тому же у меня там брат находится 
на передовых позициях. 

— Вам не кажется, что проверками 
должны заниматься какие-то другие 
органы? 

— Я в прошлом силовик. И почему я не 
имею права от общественной организации 
этим заниматься. 

— Ваши знакомые, наверное, боятся 
вам что-то не то сказать. Вдруг вы на них 
пожалуетесь.

— Со мной все общаются. Мой круг об-
щения — здравые, адекватные люди. Они 
ориентируются во времени, в политике. По-
нимают, что происходит в стране. 

— Когда все враги закончатся, чем 
займетесь?

— Еще раз напомню, я возглавляю обще-
ственную организацию, членам которой не-
безразлична ситуация в стране. 

— И все-таки вам неприятно, когда 
вас называют доносчиком. 

— А кто называет? Оппозиционные СМИ. 
Нормальные СМИ-то пишут обо мне хорошо. 
Ну если вы очень хотите вынести в заголовок 
это слово, то выносите, проблем не вижу.

Ирина БОБРОВА.

БОРОДИН ГОТОВ К БИТВЕ С КОЗЛОВСКИМ: 
«ЗАРОЮТ СЕБЯ В ЯМУ»
«У нас для суда есть все материалы: 
видео, скрины со страниц в соцсетях»

Суд продлил до 14 июня арест ученому-
гидрологу, сотруднику Института биоло-
гии внутренних вод РАН Александру Цвет-
кову, которого искусственный интеллект 
и следствие заподозрили в убийствах 
20-летней давности. Самого ученого с 
признаками перенесенного инфаркта (ве-
роятно, случившегося во время одного 
из ночных допросов) готовят к госпита-
лизации в тюремную больницу. Право-
защитники и целые научные коллективы 
направили в Генеральную прокуратуру 
РФ обращения с просьбой изучить работу 
следствия в этой истории. Подробности 
выяснил «МК». 

Напомним, что Цветкова задержали 16 
февраля 2023 года в аэропорту «Домодедо-
во», когда он вернулся из очередной научной 
экспедиции. Поводом стало то, что состав-
ленный в 2003 году фоторобот убийцы не-
скольких человек в Москве на 55% совпадает 
с биометрическими данными Цветкова. Во 
время одного из ночных допросов Александр 
подписал признательные показания, от кото-
рых потом отказался. 

— Александра на днях из карантинного 
СИЗО №7 перевели в СИЗО №4, где ему сде-
лали ЭКГ и другие исследования, — говорит 
супруга, тоже ученый института РАН. — Нашли 
аневризму и другие признаки, свидетельству-
ющие о перенесенном «на ногах» инфаркте. 
Его направляют в больницу. Незадолго до 
задержания он проходил обследования, все 
было в порядке. Врачи считают, что инфаркт 

он мог перенести как раз в момент, когда у 
него брали признательные показания. Дело 
в том, что когда коллегу, чтобы тот забрал 
вещи Александра, допустили, тот рассказал 
— Александр был бледный, почти белый, с 
трудом дышал и говорил. Муж с 1996 года 
работал в институте и никогда не имел опыта 
общения с сотрудниками правоохранитель-
ных органов. Вот он и не перенес «допрос с 
пристрастием». 

Между тем 3 апреля «МК» опубликовал 
документы и свидетельские показания, ко-
торые свидетельствуют об алиби Цветкова 
(в день убийств он был за сотни километров, 
в экспедиции). И только 12 апреля следствие 
впервые допросило тех людей, слова которых 
мы приводили в статье. 

Первым допрошенным в итоге стал ди-
ректор института РАН Александр Крылов (в 
один из дней, когда были совершены убийства 
двух женщин, Цветков находился вместе с 
ним в экспедиции). По его словам, следствие 

настаивало, что выписки из приказов и жур-
налов, фотографии, показания очевидцев не 
являются доказательствами невиновности 
Цветкова. Крылов удивлялся, что слова док-
торов и кандидатов наук для следователя 
мало что значат, а показания уголовника, 
который опознал в Александре убийцу, не 
подвергаются сомнениям. Кстати, рецидивист 
заявил, что у Цветкова были татуировки, и 
даже описал их (по факту ученый никогда не 
делал себе татуаж, попросил провести под-
тверждающую это экспертизу). 

Был еще интересный момент: следова-
тель пыталась приписать Крылову слова, что 
он якобы не может утверждать — точно ли все 
участники экспедиции были на месте, точно ли 
Цветков никуда не отлучался. По требованию 
Крылова и его адвоката протокол пришлось 
переписать. 

На заседании суда по продлению меры 
пресечения следствие не сообщило о по-
казаниях свидетелей защиты. В итоге арест 
продлили до 14 июня.

А за Цветкова грудью встало научное 
сообщество, причем не только родного инсти-
тута. Сотрудники ФГБУ «Национальный парк 
«Плещеево озеро» написали коллективное 
обращение в Генеральную прокуратуру РФ 
о необоснованном преследовании ученого. 

Оттуда уже пришел ответ, что обращение 
передано в прокуратуру города Москвы для 
реагирования.

— Первое — любая система ИИ, приме-
няемая для «опознания», если ее используют 
как доказательство на следствии или в суде, 
должна быть сертифицирована, — говорит 
член СПЧ Игорь Ашманов. — Ее качество долж-
но быть проверено и доказано. Как радар у 
гаишника перед выездом на линию должен 
быть проверен и актирован. Таких механиз-
мов сейчас просто нет. Второй момент. 55% 

в деле Цветкова — это вообще нелепость. 
Опознание в системах распознавания лиц 
должно делаться с уверенностью 95–99%. А 
55% — это просто отрицательный результат, 
бабушка надвое сказала. Третье. Никакого 
«распознавания» лиц по фотороботу вообще 
не может быть и не должно быть. Фоторо-
бот — это просто данные иного свойства, 
их нельзя сравнивать с фотографией, разве 
что только на этапе поиска, дознания. А уж 
фоторобот двадцатилетней давности, «со 
слов свидетеля» — ну это вообще бред. Ну и 
четвертое. Мы явно имеем дело с использова-
нием ИИ как средства снятия ответственности 
со следователей, за счет всеобщего почти 
религиозного уважения к «технологиям». Хотя 
про невиновность Цветкова высказываться не 
могу — не знаю ведь всех деталей, а вот про 
виновность ИИ и его обожествление следова-
телями — да. Стоит напомнить арест солиста 
Мариинки и режиссера два года назад с та-
ким же основанием — 70% совпадения при 
распознавании лица какой-то системой ИИ. 
Обоих задержали, избили, отказались про-
верять документы (!), доставили в отделение, 
где потом отпустили.

Правозащитники отправили запрос в про-
куратуру с вопросами про сертификацию и 
качество системы ИИ и про то, действительно 
ли результат 55%-ного совпадения лица со 
фотороботом спустя 20 лет используется 
как основание для предъявления обвинения 
и для содержания в СИЗО.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ИНФАРКТ ПОСЛЕ ДОПРОСА
Обвиняемого 
в серии убийств 
ученого Цветкова 
госпитализируют

В четверг, 20 апреля, в Мосгорсуде начнет-
ся рассмотрение дела против экс-офицера 
разведки Сергея Глазова, открывшего 
огонь по людям в здании центра «Мои до-
кументы» Рязанского района столицы. 
Тогда, 7 декабря 2021 года, два человека 
погибли, четверо были ранены. Следствие 
просит суд назначить ему принудительные 
меры медицинского характера, посколь-
ку экспертиза выявила у него серьезное 
психическое заболевание. Но Генераль-
ная прокуратура, возможно, будет против 
этого. Как она была против аналогичного 
вердикта в отношении другого органи-
затора массового расстрела — Ильназа 

Галявиева (убийство детей в казанской 
школе). В итоге Галявиеву, напомню, суд 
назначил пожизненный срок. 

Может ли подобное произойти с Глазо-
вым и как, вероятно, сложится его судьба — в 
материале обозревателя «МК». 

Дела Галявиева и Глазова похожи уже 
хотя бы тем, что инциденты с их участием 
произошли в один год (напомню, расстрел 

в казанской школе был 11 мая, стрельба в 
столичной МФЦ — 7 декабря). И хоть мужчины 
сильно отличаются друг от друга по своим 
характеристикам (включая возраст, профес-
сию и т.д.), общее у них одно: психическое 
расстройство. Причем именно из-за стран-
ностей в поведении Глазова его комиссовали 
со службы в разведке. 

— Обвинительное заключение по делу 
Глазова пришло в Генпрокуратуру как раз в 
тот момент, когда там лежало дело Галявиева, 
— рассказывает адвокат Петр Колдов. — И 
неожиданно заместитель генерального про-
курора решил, что Глазова надо направить 
на повторную экспертизу (первая установила 
наличие психической болезни, которая лишала 
его возможности, цитирую, «осознавать фак-
тический характер и общественную опасность 

своих действий и руководить ими»). Он запо-
дозрил, что якобы Глазов пытается уйти от 
ответственности, симулируя недуг. В итоге 
Глазова вывезли в Санкт-Петербург, где про-
вели еще одну экспертизу. Ее результат тот же 
— выявлено серьезное психиатрическое за-
болевание. Человек с таким недугом не может 
нести наказание, а нуждается в лечении. Это 
понимают следователи. Они сами просят суд 
назначить ему не тюремный срок, а принуди-
тельное лечение. Но окончательное решение 
в любом случае выносит судья. 

Интересно, что Глазов себя психически 
больным не считает. Более того, он настаи-
вает на своей нормальности. И осознает, что 
может получить пожизненный срок (если суд 
посчитает, что он хоть и имеет заболевание, 
но отдавал отчет своим действиям в момент 
совершения преступления). 

Вероятность того, что Глазова направят 
на принудительное лечение, а не в тюрьму, 
велика. Во-первых, в отличие от Галявиева он 
больше 15 лет состоял на учете у психиатров 
в связи с жалобами на галлюцинации, некон-
тролируемую агрессию и т.д. Во-вторых, о его 
лечении просит само следствие. 

Интересно, что следователь, которая вела 
его дело, запретила Глазову жениться в СИЗО. 
Обосновала она это как раз тем, что он не 
отдает отчет своим действиям, в том числе 
в таких сугубо личных вопросах. А еще она, 
по словам адвоката, захотела обезопасить 
Глазова от потери его имущества (после брака 
супруга могла бы распоряжаться квартирой 
по своему усмотрению). Отказ следователя 
можно оспорить в суде, но пока Глазов этого 
делать не стал. К слову, если его отправят 

на принудительное лечение, то он попадет 
в ПБСТИН (психиатрическая больница спе-
циализированного типа с интенсивным на-
блюдением). А уже там медики обычно не 
противятся желаниям своих пациентов за-
ключать браки. 

Сейчас Сергей Глазов находится в СИЗО 
№2 («Бутырка»), но не в психиатрической тю-
ремной больнице (она располагается на терри-
тории), а в медблоке. На условия содержания 
не жалуется, проблем персоналу не достав-
ляет. Он готовился к своему первому вывозу 
на рассмотрение дела по существу заранее 
— попросил передать ему новую одежду. 

Примечательно, что защитник Глазова 
пытается привлечь к уголовной ответствен-
ности сотрудника полиции, который нанес ему 
после задержания 38 ударов электрошокером. 
Но из этой затеи ничего не вышло. 

— Глазов выжил случайно, — говорит 
Колдов. — Это подтверждает экспертиза, 
которая показала, что все 38 ударов пришлись 
по самым болевым точкам. Сейчас СК про-
водит проверку правомерности применения 
силы. Дело в том, что необходимости в при-
менении спецсредства не было, тем более в 
таком количестве. Для нас это дело принципа: 
ведь этот полицейский кого-то другого может 
убить, если не понесет наказание. Полиция 
с нами не соглашается, пытается историю 
с применением электрошокера спустить на 
тормозах. Мы получили результаты опро-
сов полицейских из группы захвата. Каждый 
утверждает, что не он бил Глазова. Но того 
самого полицейского, которого Глазов готов 
опознать, от нас скрывают. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В Москве 
начинается процесс 
над «стрелком из МФЦ»

ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС
ПСИХ ИЛИ НЕ ПСИХ — 

Несколько лет назад Николай Басков 
решил осуществить давнюю мечту: по-
строить собственный дом. «Золотой 
голос России» выбрал участок в одном 
из элитных поселков Подмосковья и 
приступил к строительству. Впрочем, 
стройка затянулась. Как оказалось, все-
му виной западные санкции.

— Строительство я не бросил: надеюсь, 
все закончим, — говорит артист. — Хотя 
действительно все очень и очень тяжело 
идет. Возникли большие задержки с разны-
ми стройматериалами и другими грузами. 
Некоторые вещи арестовали на границе и 
никак не пропускают. Но я не ропщу, тем 
более что изменить ничего не могу. 

Басков строго контролирует весь про-
цесс стройки. В своем доме он сделает все 
так, как ему удобно. 

— Я хочу, чтобы в моем доме мне было 
максимально комфортно, — продолжает 
Николай. — Нам, людям творческим, очень 
нужно такое место, где можно отдохнуть, 
восстановиться и душой, и телом. Где можно 
позаниматься музыкой, не боясь того, что 
ты можешь разбудить соседей.

Басков надеется, что достроить 
дом сможет в нынешнем году. Но не 
загадывает. 

— Сейчас у меня очень много работы: 
я постоянно в разъездах, — продолжает 
Николай. — Очень много езжу по стране, у 
меня четыре больших проекта. Но знаете, 
после пандемии работа доставляет еще 
большее удовольствие.

К слову, Лариса Долина недавно при-
зналась, что тоже пострадала из-за за-
падных санкций. Оказалось, из-за огра-
ничений певица никак не может закончить 
строительство собственной школы. Многие 
грузы, в том числе мебель и другие необхо-
димые для открытия вещи, также застряли 
на границе.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

НИКОЛАЙ БАСКОВ 
ПОСТРАДАЛ ОТ 
ЗАПАДНЫХ САНКЦИЙ
Певец никак не может 
достроить дом из-за того, 
что стройматериалы 
держат на границе

Жесткость правоохранителей 
при задержании Глазова 
(38 ударов электрошокером) 
вызвала вопросы.

Оттуда уже пришел ответ что обращ

Коллеги Цветкова 
по экспедиции дали 
показания в его защиту.
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